
第８回やまぐち高校生県議会 

会  議  録 
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ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

  ༗ᚋ㸯㛤࣭㛤議   

議長（柳居俊学君）   

 これより第㸶回やまぐち高校生県議会を㛤会

し、┤ちにᮏ日の会議を㛤きます。 

 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

  議長㛤ᐉゝ   

議長（柳居俊学君）   

 ᮏ日のやまぐち高校生県議会は、ḟ௦をᢸう

県内の高校生のⓙさんに、県議会のᙺや県行

政の理ゎと関心を高めていただくことを目的

として㛤ദをするものであります。ⓙさん、ど

うࡒよࢁしくお願いをいたします。 

 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

  ᪥⛬➨㸯 ᮇỴᐃࡢ௳   

議長（柳居俊学君）   

 日⛬第１、会ᮇỴ定の௳を議題といたします。 

 やまぐち高校生県議会の会ᮇは、ᮏ日１日と

いたしたいと思います。これに御␗議ございま

せんか。 

 〔議なしࠖとぶ者あり␗ࠕ〕    

議長（柳居俊学君）   

 御␗議なしとㄆめます。よって、会ᮇはᮏ日

１日とỴ定をいたしました。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

  知事ᣵᣜ 

議長（柳居俊学君）   

 続きまして、村岡嗣政山口県知事から、御ᣵ

ᣜを㡬きます。 

 村岡知事。 

    〔知事 村岡嗣政君登壇〕 

知事（村岡嗣政君） 

 

 高校生議員のⓙさん、こんにちは。山口県知

事の村岡嗣政です。 

 今日は、これからの県政について、ⓙさんと

議ㄽができることを大いにᴦしみにしてやって

まいりました。この高校生県議会がⓙさんにと

っても、そして、ᡃ々県にとっても᭷意⩏なも

のとなりますように、しっかりと議ㄽしたいと

思いますので、よࢁしくお願いいたします。 

 さて、今、私たちを取りᕳく環境は、目まぐ

るしい変ᐜを続けています。そしてコロࢼ⚝を

ዎᶵに、人々の意㆑、౯್ほ、働き方、様々な

面で大きな変化が生じています。 

 こうした中で、私は、᭱も大切な県Ẹのⓙ様

の、そしてᗣ、さらにはᬽらし、これらを

しっかりとᏲっていかなければいけない、こう

した思いを一ᒙᙉくしています。ឤᰁなどに

備えた医療の充実、そして大つᶍな自然⅏ᐖ

の対策、国際勢の変ືに⪏えᚓる、経済・㣗

料・࢚ネルࢠー、そうした安全保㞀のᙉ化など

は大変喫緊の課題であります。 

 また、ᡃが国のデジタル化の㐜れがᾋき᙮り

となってまいりました。あらࡺる分㔝でデジタ

ルᢏ⾡をά用する取組が今まさにᛴ㏿に進んで
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いるとこࢁです。山口県でも全国に先㥑けたデ

ジタル改革を進めております。その一環として、

ඣ❺生ᚐ１人１台のタブレࢺࢵの➃ᮎのᑟධ、

これをά用した一人一人にᐤりῧった教育の充

実などにも取り組んでいるとこࢁです。 

 デジタルᢏ⾡は、地方がᢪえる多くの課題の

ゎỴ、そして新しいイࣀベーࣙࢩンの出を可

能にします。さらには都市と地方の᱁差をゎᾘ

する大きな可能ᛶを᭷していると考えています。

地方においてこそ、このᢏ⾡を✚極的にά用し

ていって、様々な現ሙでの実を進めていかな

ければなりません。 

 そして、さらに、ࢸレ࣡ークなど、㛫やሙ

所にᤊわれない働き方がᬑ及をして、人々の地

方の関心も年々高まってきています。人口減

少が加㏿している中で、山口県の新たな人の

流れを出していく取組も大変重要です。 

 一方で、国際的な課題も㢧在化しています。

地⌫温ᬮ化による気ೃ変ືが様々なᙳ㡪を及ࡰ

している中で、⬺Ⅳ⣲社会の実現にྥけた取組

を進め、２０５０年までに温ᐊຠᯝ࢞スの出

を全体としてࢮロにする、࢝ー࣎ンニࣗーࢺラ

ルを目指すこととされています。 

 ᕤᴗが┒んで、産ᴗ部㛛からの温ᐊຠᯝ࢞ス

の出㔞が多いこの山口県にとって、これを削

減しながら産ᴗを成㛗させていく、こうしたこ

とは極めて㞴しい課題であります。しかしなが

ら、✚極的な温ᬮ化対策によって、産ᴗᵓ㐀、

また経済社会を変革をさせ、ᑗ来の大きな成㛗

につなげていく、まさにࣆンチをチࣕンスに変

える意㆑をᣢって、産ᴗ⏺と一体となって、そ

の実現にᣮᡓをしていかなければなりません。 

 これからの県づくりは、こうした状況を踏ま

えて進めることが大変重要です。私は、様々な

課題をඞ᭹するための策をຠᯝ的にᒎ㛤をし

て、県Ẹのⓙさんが、山口ならではの㇏かさと

ᖾ⚟をឤじながら、未来にᕼ望をᣢってᬽらせ

る、安心でᕼ望とάຊに‶ちた山口県、これを

実現したいと考えております。 

 そのためには、これを成しᚓる人ᮦが可Ḟ

です。そうした人ᮦの☜保にྥけた人づくり、

これを✚極的に進めていきます。ᑗ来の予 が

㞴しい、こうした௦にあって、ࡩるさと山口

にりやឡ╔をᣢって、そして、高い志、行ື

ຊをᣢった未来をᢸう人ᮦを育成していきたい

と考えています。 

 そうした人ᮦこそが、まさにⓙさんのような

ⱝい人たちです。ⓙさんが未来を切り㛤いてい

くためのᣮᡓを重ねていくことができる、そし

てまた、ክを育み、そのክにྥかってᣮᡓをし

ていくことができる、そうした環境をつくって

いくことに全ຊをᣲげていきたいと考えており

ます。 

 ⓙさんには、この高校生県議会をᶵに、県の

様々な取組の関心を高めて、そして、さらに

✚極的に様々なことにཧ加をしていただきたい

と思っております。今日は、ⓙさんならではの

ክのある御意見や御ᥦを㡬けることを大いに

ᮇ待をしております。 

 どうࡒよࢁしくお願いします。 

議長（柳居俊学君）   

 ᮏ日の会議に出席をしておりますཧ与員は、

お手ඖに配付のとおりでございます。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

  ᪥⛬➨㸰 㧗ᰯ⏕議ဨࡢ⮬ᕫ⤂   

議長（柳居俊学君）   

 日⛬第２、高校生議員の自ᕫ⤂を行います。 

 高校生議員のⓙさんは、᭱前ิの下関・㛗㛛

地ᇦから地ᇦごとに㡰ḟ登壇の上、自ᕫ⤂を

お願いいたします。 

    〔下関・㛗㛛地ᇦの議員登壇〕 

ୗ㛵࣭長㛛ᆅᇦ   

 下関・㛗㛛地ᇦ、㛗ᗓ高等学校１年、ྜྷ㔝ᴁ

㤶です。 

 大ὠ⥳ὒ高等学校３年、㬞ᕝ依です。 

 ྠじく３年、中村⨾ဏです。 

 下関中等教育学校２年、重ಙ晴㍤です。 

 ྠじく２年、竹島藍子です。 

 ྠじく２年、山⏣ዉ⥴です。 

 下関▷ᮇ大学付属高等学校２年、⏿⣪ጲឡです。 

 ྠじく２年、ྂ㇂ளᱜ♳です。 

    〔ྛ員一♩〕（拍手） 
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࠙ᕥྜྷࡽ㔝ᴁ㤶ࠊࢇࡉ㬞ᕝ౫ࠊࢇࡉ 

୰村⨾ဏࠊࢇࡉ㔜ಙᬕ㍤君ࠊ➉ᓥ⸛Ꮚࠊࢇࡉ 

ᒣ⏣ዉ⥴ࠊࢇࡉ⏿⣪ጲឡྂࠊࢇࡉ㇂ளᱜ♳ࠚࢇࡉ 

 

〔Ᏹ部・萩地ᇦの議員登壇〕 

Ᏹ㒊࣭ⴗᆅᇦ   

 Ᏹ部・萩地ᇦ、厚⊃高等学校２年、安達心ឡ

です。 

 ྠじく２年、山㷂ಘ࿃です。 

 萩ၟᕤ高等学校２年、ᆏᮏಇ㍜です。 

 ྠじく２年、中村㞷⳯です。 

 進高等学校２年、㣤⏣┿です。 

 ྠじく２年、㘠山ౡⰼです。 

 サ࢚ࣅル高等学校２年、ụ村ộ㡢です。 

 ྠじく２年、加⸨ᮒ⨾です。 

 ྠじく２年、⨾⃰しずくです。 

 ྠじく２年、ྜྷỌᙬです。 

    〔ྛ員一♩〕（拍手） 

࠙ᕥࡽᏳ㐩ᚰឡࠊࢇࡉᒣ㷂ಘ࿃君ࠊ 

ᆏᮏ俊㍜君ࠊ୰村㞷⳯ࠊࢇࡉ㣤⏣┿君ࠊ 

㘠ᒣౡⰼࠊࢇࡉụ村ộ㡢ࠊࢇࡉຍ⸨ᮒ⨾ࠊࢇࡉ 

 ࠚࢇࡉỌᙬྜྷࠊࢇࡉࡃࡎࡋ⃰⨾

 

     

 

〔山口・㜵ᗓ地ᇦの議員登壇〕 

ᒣཱྀ࣭㜵ᗓᆅᇦ   

 山口・㜵ᗓ地ᇦ、㜵ᗓす高等学校３年、小ᕊ

ክྔです。 

 ྠじく３年、ᯘ┿ㄔです。 

 山口高等学校２年、ఀ⸨大然です。 

 ྠじく２年、中村⠜ᕼです。 

 山口㎰ᴗ高等学校２年、୕上♸飛です。 

 ྠじく２年、ᐑ内㢼㤶です。 

 㔝⏣学園高等学校２年、Ἀ村┤ဢです。 

 ྠじく２年、ᰄ᳜⾰ⰼです。 

 ྠじく２年、村岡ᑗ多です。 

    〔ྛ員一♩〕（拍手） 

࠙ᕥࡽᑠᕊክྔࠊࢇࡉᯘ┿ㄔ君ࠊ 

ఀ⸨↛君ࠊ୰村⠜ᕼ君ୖ୕ࠊ♸㣕君ࠊ 

ᐑෆ㢼㤶ࠊࢇࡉἈ村┤ဢ君ࠊ 

ᰄ᳜⾰ⰼࠊࢇࡉ村岡ᑗከ君ࠚ 

 

    〔࿘༡地ᇦの議員登壇〕 

࿘༡ᆅᇦ   

 ࿘༡地ᇦ、下ᯇ高等学校２年、⛅ᮏ結⾰です。 

 ྠじく２年、山ᜤ⚻です。 

 ⳹㝠高等学校２年、Ἑ村➗Ⳁです。 

 ྠじく２年、小ᯘె✑です。 

 ༡㝧ᕤᴗ高等学校３年、⸨下新ྐです。 

 ྠじく３年、山ᮏᘺ㍤です。 

 ᚨ山高等学校２年、志⇃㱟அです。 

 ྠじく２年、ᰘ㷂人です。 

 ྠじく２年、清水一ᕼです。 

    〔ྛ員一♩〕（拍手） 
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࠙ᕥࡽ⛅ᮏ⤖⾰ࠊࢇࡉᒣᜤ⚻ࠊࢇࡉ 

Ἑ村➗Ⳁࠊࢇࡉᑠᯘె✑ࠊࢇࡉ 

⸨ୗ᪂ྐ君ࠊᒣᮏᘺ㍤君ࠊ 

ᚿ⇃㱟அ君ࠊᰘ㷂ே君ࠊΎỈ୍ᕼ君ࠚ 

 

〔ᒾ国・ᰗ地ᇦの議員登壇〕 

ᒾᅜ࣭柳ᆅᇦ   

 ᒾ国・ᰗ地ᇦ、࿘㜵大島高等学校２年、ྜྷ

㔝晴㤶です。 

 ྠじく２年、㧘ᶫౡዉです。 

 ᒾ国ᕤᴗ高等学校３年、上純です。 

 ྠじく３年、⏣中㞝大です。 

 ྠじく３年、᳃下ⰼです。 

 ྠじく３年、山ᮏ┿です。 

 ᰗၟᕤ高等学校３年、岡村ᓧ㟷です。 

 ྠじく３年、Ἑ内⨾ဏです。 

 高水高等学校２年、ᑿ㷂純ဢです。 

 ྠじく２年、୕⃝ᙬです。 

 ྠじく２年、安⏣┿ኸです。 

    〔ྛ員一♩〕（拍手） 

࠙ᕥྜྷࡽ㔝ᬕ㤶ࠊࢇࡉ㧘ᶫౡዉࠊࢇࡉ 

ୖ⣧君ࠊ⏣୰㞝君ࠊ᳃ୗⰼࠊࢇࡉ 

ᒣᮏ┿君ࠊ岡村ᓧ㟷君ࠊἙෆ⨾ဏࠊࢇࡉ 

ᑿ㷂⣧ဢ君⃝୕ࠊᙬࠊࢇࡉᏳ⏣┿ኸࠚࢇࡉ 

 

 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

  ᪥⛬➨㸱 㧗ᰯ⏕議ဨࡿࡼ㉁ၥ   

議長（柳居俊学君）   

 日⛬第３、ඖ気な山口県をつくっていくため

の取組を議題とし、高校生議員による質問にධ

ります。 

 質問の㏻告がありますので、㡰ḟ発言をチし

ます。 

 厚⊃高等学校、安達心ឡさん。 

    〔安達心ឡさん登壇〕（拍手） 

Ᏻ㐩ᚰឡࢇࡉ   

 

 山口県立厚⊃高等学校２年生の安達心ឡです。 

 私からは、ඖ気な山口県をつくっていくため

の取組として、ୡ௦㛫流をするためのሙ所づ

くりについて、ᥦと質問をさせていただきま

す。 

 日ᮏにおけるᐙ᪘のᙧ態は、加㏿ᗘ的に変化

してきています。かつては、ᐙ᪘の人数も多く、

ୡ௦㛫を㉸えた人㛫関ಀをᣢつことができてい

ました。しかし、現௦では、単㌟や２人ୡᖏが

多くなり、ᐙᗞ内での人㛫関ಀが単純化されて

きました。 

 さらに、現在の山口県では、人口の減少と少

子高㱋化の進行が課題になっており、地ᇦでは、

自会・子供会のάືの⾶㏥や、㏆所付き合い

のᕼⷧ化が進んできています。実際、私のఫࡴ

地༊も子供の減少により、子供会がなくなりま

した。 

 このように、␗ୡ௦が関わるᶵ会が少なくな

っていることは、社会全体の問題だと考えます。

なࡐなら、ୡ௦㛫流は、社会ᛶを育ࡴために

可Ḟであり、流することでඖ気や意ḧ、生
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きるάຊをもらえ、ᗣのຠᯝがᮇ待できる

ものだと考えているからです。ಶ人が自ら流

していくことは大切ですが、自体等がᶵ会を

タけることが必要ではないでしょうか。ただし、

一方のୡ௦だけが‶㊊するのではなく、┦に

ᚓるものがある流でなければならないと考え

ています。 

 そこで、私はⱝ者と高㱋者が༠働して㥐ᘚの

㛤発を行い、それを県内の㐣化が進み利用が

少なくなっている㥐でるという企画はどうか

と考えました。ᮦ料は山口県の≉産ရを用し、

ሙ所は公ඹタを利用します。高㱋の方々には、

㣗ᮦのᥦ供や調理指ᑟといったᙺをᢸってい

ただくことができれば、ᑵປ支援にもつながる

と思います。また、ⱝ者から่⃭をཷけ、生き

がいにもなります。 

 一方、ⱝいୡ௦にとっては、目上の人とのコ

、ンの中から様々なことを学びࣙࢩーࢣニ࣑ࣗ

⇍⦎したᢏ⾡や地ᇦのᩥ化⥅ᢎのᶵ会にもなり

ます。私の考える企画によって、␗ୡ௦㛫の

流のಁ進だけではなく、私が㏻う厚⊃高校のそ

ばを㉮る⨾⚇⥺のようなᗫ⥺の危ᶵにある㊰⥺

のάᛶ化にもつながるのではないでしょうか。 

 そこで、山口県のୡ௦㛫流に関する策に

ついて質問させていただきます。人㛫関ಀがᕼ

ⷧ化した社会の中で、私たちⱝ者はこのような

流を経㦂し、山口県の人・ᨾ㒓のよさやᩥ化

・ఏ⤫を学んでいけるᶵ会を必要としています。 

 また、実際、私がఫんでいる地ᇦの高㱋者か

らヰを聞くと、自分の経㦂をḟୡ௦に⥅ᢎする

ሙがḧしい、ⱝいୡ௦と流するᶵ会が少なく

てᐢしい、などといった意見が上がりました。

現在は、␗ୡ௦が㞟うሙ所も㝈られており、全

ୡ௦が一⥴に利用したくなるタの整備やཧ加

しやすいイベンࢺの企画を行っていく必要があ

ると思います。 

 このような中、県としてはୡ௦㛫流するた

めのሙ所・ᶵ会について、どのように考えてい

らっしࡷいますか。また、今ᚋのᒎ㛤がありま

したらお聞かせください。 

 御清聴ありがとうございました。（拍手） 

議長（柳居俊学君）   

 村岡知事。 

    〔知事 村岡嗣政君登壇〕 

知事（村岡嗣政君）   

 厚⊃高等学校、安達議員の御質問にお答えし

ます。 

 安達議員がおっしࡷるように、子供から高㱋

者までの幅ᗈいୡ௦㛫の流、これは大変重要

なことだというࡩうに思います。子供のやか

な成㛗、そして、高㱋者等の生きがいの出、

こうしたことはもとより、地ᇦのάᛶ化にもつ

ながる᭷意⩏なものであります。このಁ進をᅗ

ることは大変重要であるというࡩうに考えてい

ます。 

 山口県におきましては、全国に先㥑けて県内

全ての公立の小中学校、高等学校、そして、総

合支援学校等にᑟධをしましたコ࣑ࣗニࢸ・

スクール、この取組の中で、子供たちが地ᇦఫ

Ẹのⓙさんの༠ຊをᚓて、地ᇦのఏ⤫ᩥ化を学

んだり、地ඖの産ᴗを体㦂するなど様々なᙧで

流が行われています。 

 また、中山㛫地ᇦでは、地ᇦのάᛶ化にྥけ

て地ඖఫẸと大学生が連ᦠ・༠働しながら、地

ᇦ資※を生かしたーࢺసရをసる࣡ークࣙࢩ

プを行い、発⾲会を㛤ദするなど、ୡ௦のቨࢵ

を㉸えた༠働の㍯がᗈがっています。 

 しかし、残念ながら、コロࢼ⚝でこうした

流やάືの多くがᙳ㡪をཷけました。まだコロ

を経ࢼ前の状態にはᡠっていませんが、コロࢼ

㦂したことで、私たちは人と人とのつながり、

そして、流の౯್・重要ᛶを改めてㄆ㆑をし

たのではないでしょうか。コロࢼの⤊ᜥはいま

だ見㏻せていませんが、私はこうしたㄆ㆑の変

化をてこにして、今ᚋ、様々な流άືをコロ

の前よりもά発化をさせて、地ᇦの新たなάࢼ

ຊの出につなげていきたいと考えています。 

 このため、県におきましては、現在策定を進

めております県の総合ィ画やまぐち未来維新プ

ラン、この重点プロジェクࢺにおきまして、

流ᣑ大によるάຊ出プロジェクࢺを掲げまし

た。その中で、ᩥ化・ⱁ⾡、ス࣏ーࢶ、県Ẹά
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ືなど様々な分㔝の流άືをಁ進していくこ

ととしています。 

 その一環として、例えば山口ࡺめⰼ༤など、

これまで県Ẹのඖ気を出してきた山口きらら

༤記念公園を流によるάຊ出のᣐ点として

位置づけ、様々なイベンࢺの実やタの整備

を㏻じて、全てのୡ௦がά発に流するሙやᶵ

会を出をしていきます。そして、その取組や

そのຠᯝをᗈく県内のྛ地にἼ及をさせていき

たいと考えています。 

 私はこうした取組を㏻じて、ⱝ者だけではな

く、あらࡺるୡ௦が流・άືするᶵ会を出

して、地ᇦのඖ気と県全体のάຊを高めていき

ます。 

 安達議員をはじめ、高校生のⓙさんも、県の

こうした取組にࡦࡐとも✚極的にཧ加をしてい

ただいて、山口県を一⥴に┒り上げていただき

ますようにお願いします。 

 また、安達議員御ᥦの㥐ᘚの㛤発・㈍、

こうしたことは、地ᇦの高校生、また高㱋者の

流ಁ進に加えて、㥐や㕲道の㨩ຊを高めて、

地ᇦ全体のάᛶ化にもつながる大変⯆῝い企

画だと思って聞かさせていただきました。地ᇦ

や学校の㛫で᳨ウがさらに῝まって実現にྥけ

て進んでいくことをᮇ待をしています。 

ことをこࡴともୡ௦㛫の流がさらに進ࡦࡐ 

れから考えて、策をしっかりと進めていきた

いと考えております。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

議長（柳居俊学君）   

 下ᯇ高等学校、山ᜤ⚻さん。 

    〔山ᜤ⚻さん登壇〕（拍手） 

ᒣᜤ⚻ࢇࡉ   

 

 山口県立下ᯇ高等高校２年の山ᜤ⚻です。 

 私からは、山口県における校๎運用や改定

のືきについて２点質問させていただきます。 

 ㏆年、㹑㹌㹑を中心に教育目的を達成するた

めに必要かつ社会㏻念上、合理的とㄆめられる

⠊ᅖをእれている校๎であるブラࢵク校๎がヰ

題になっています。 

ᮅ日新聞の県内の記事の中に、県教ጤ学校安

全・体育課によると、県内でも一部の県立高校

で、᪑行やእἩをする際に学校ᒆけ出る、校

እᅋ体の加ධや㞟会ཧ加に学校のチ可を⩏ົ

づける、下╔のⰍはⓑ、ࢶーブロࢵクはወ␗な

㧥ᆺとして⚗Ṇなどの校๎がある。もともと㧥

のⰍが明るいなどの≉ᚩがある生ᚐには、ධ学

に地ẟド明᭩のᒆ出をᥦ出させる学校もある

と記㍕されており、県内でもブラࢵク校๎と思

われるものが☜ㄆされています。 

 この状況に対して、完全にプライバࢩーの

ᐖ、だけどἲᚊでは訴えられないのがᮏ当に

しい、進学やᑵ⫋のためだと言われますが、前

㧥が┱ẟにかかっているだけでᑵ⫋や進学がで

きないと思いませんといった意見もあります。

☜かに、学生であるという自ぬをᣢち、年㱋に

┦当した᭹を心がけることもࢼ࣐ーの視点で

大切だと思います。 

 しかし、さきにᣲげたとおり、中には社会的

に理ゎのᚓにくい校๎や௦にそぐわない校๎

があるのが現状です。また、県教育ጤ員会は

年７᭶に校๎見┤しに関して、見┤しはྛ校の

実に応じ、保護者、生ᚐ、地ᇦと十分にヰし

合った上でุ᩿されるべきだと㏙べています。 

 そこで質問です。校๎について、県内の学校

で見┤されている一方、まだブラࢵク校๎が残

っている現状もあります。校๎の運用や改定を

全県にᗈめていくためにどのような手だて、対

策をされますか、おఛいします。 

 また、校๎運用や改定には、さきに㏙べた県

教育ጤ員会のお考えのように、保護者、生ᚐ、

地ᇦと十分にヰし合って改定されることが大切

だと考えます。そのため、校๎の運用や改定に

もっと保護者、生ᚐ、地ᇦが関われるように整

― 15 ―



 

備することが必要です。例えば、学校単位での

校๎の公㛤や、保護者、生ᚐ、地ᇦ、教員でᵓ

成されるጤ員会のタ立などです。校๎の運用や

改定には少なからず先生方の考えがධっていま

す。その中で、私たち生ᚐにも発言するᶵ会が

あれば、より全な学校運営に㏆づくと考えま

す。また、校๎の公㛤で保護者や地ᇦの方のཧ

画も可能になるのではないでしょうか。こうし

たືきのಁ進には県の方の༠ຊが可Ḟです。 

 そこで質問です。今私がᥦしたの実現に

ついてどのようにお考えでしょうか。また、ᥦ

の改善策などがあればお聞かせください。 

 御清聴ありがとうございました。（拍手） 

議長（柳居俊学君）   

 ⦾ྜྷ教育㛗。 

    〔教育㛗 ⦾ྜྷ志君登壇〕 

ᩍ⫱長（⦾ྜྷᚿ君）   

 下ᯇ高等学校、山議員の校๎運用や改定

のືきについての２点の御質問にお答えします。 

 まず、校๎の運用や改定を全県にᗈげていく

ための手だて、対策についてのお尋ねです。 

 校๎は、生ᚐのⓙさんが全な学校生άを営

み、よりよく成㛗していくための行ືの目安と

して、ྛ学校において定められており、ⓙさん

が学校生άを㏦る上で重要なᙺをᯝたしてい

ます。 

 また、その内ᐜについては、学校・地ᇦの状

況や௦の進ᒎ等を踏まえ、⤯えず✚極的に見

┤すとともに、その運用においては、生ᚐのⓙ

さんが校๎を自分のこととしてᤊえ、自的に

Ᏺっていくようにすることが大切です。 

 このため、県教育ጤ員会では、年㸴᭶、ྛ

高校に対して改めて校๎の見┤しや運用につい

ての考え方を示し、全国の教育ጤ員会や学校に

おける取組事例を⤂しながら見┤しに取り組

 。ですࢁよう依㢗をしたとこࡴ

 また、校㛗や教㢌、生ᚐ指ᑟのᢸ当教員を対

象とした◊ಟ会等において、⤯えず校๎の見┤

しを行うᶵ会をᣢつことや生ᚐが自的に校๎

をᏲࢁうとする意㆑を㣴うことなどについてຓ

言をしているとこࢁです。 

 県教ጤとしましては、今ᚋも⥅続的にྛ高校

に働きかけ、校๎の㐺切な運用や改定の取組を

全県にᗈげてまいります。 

 ḟに、山議員がᥦされた校๎の運用や改

定に関するの実現についてのお尋ねです。 

 校๎の運用や改定は、山議員が言われるよ

うに、ྛ学校の実に応じ、生ᚐ・保護者・地

ᇦ等で十分にヰし合った上で行うことが大切で

あると考えています。現在、県内の多くの高校

においては、校๎について生ᚐ総会で生ᚐྠኈ

が議ㄽしたり、学校運営༠議会で保護者や地ᇦ

の方々が༠議していますが、県教ጤでは、生ᚐ

のⓙさんの思いをより一ᒙᫎさせるため、学

校運営༠議会に生ᚐがཧ加し、保護者・地ᇦの

方々と一⥴になってヰし合うᶵ会をつくるよう、

ྛ学校に働きかけているとこࢁです。また、学

校関ಀ者に校๎をᗈく知っていただくことは大

切なことであり、その方ἲについては、国の考

え方や県の取組等もཧ考にしながら、今ᚋ、

ྛ高校にຓ言をしていきます。 

 県教ጤとしましては、今ᚋも県内の高校にお

いて、校๎が㐺切に運用されるよう取り組んで

いきますので、山議員をはじめ、高校生のⓙ

さんも、校๎を自分のこととしてᤊえ、校๎に

関する༠議等に体的にཧ加をしていただき、

㇏かな学校生άを㏦られることをᮇ待をしてい

ます。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

議長（柳居俊学君）   

 下関中等教育学校、竹島藍子さん。 

    〔竹島藍子さん登壇〕（拍手） 

➉ᓥ⸛Ꮚࢇࡉ   
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 下関中等教育学校２年、竹島藍子です。 

 私からは、県立公園内の遊具整備に関する質

問と、子育て・教育に対する山口県の姿勢につ

いて質問をさせていただきます。 

 １点目に、県内に５か所ある山口県立の都市

公園についての質問です。 

 今回私たちは萩ウェルネスパークと維新百年

記念公園にて現地調査を行い、様々な問題点を

発見しましたので報告いたします。 

 まず萩ウェルネスパークでは、遊具の整備に

多くの気がかりがありました。例えばターザン

ロープの飛びつく位置は高校生の私の胸のあた

り１３０センチほどの高さにあり、小さな子供

が安全に利用することはできません。 

また、ブランコ２席のうち片方が損失してお

り、さらに残ったもう１つも、小学校３年生に

なる私の妹が乗って遊ぶことができないほど傾

いた状態でした。 

 もう一方の、維新百年記念公園においても危

険箇所があります。調査を行ったのはよく晴れ

た夏の日でしたが、滑り台の滑降部、滑り面が

金属製で非常に高温となり、男の子がお尻の痛

みを訴えているのを目にしました。高温注意の

張り紙があるものの振り仮名は振られておらず、

また子供の視点では見えづらい高さに掲示され

ていました。いずれの公園内においても、十分

な安全対策と遊具のユニバーサルデザイン化が

なされていないという印象がぬぐえません。 

 そこで１点目の質問です。子供が安全に遊べ

る、そして保護者の方も安心して利用できる県

立公園の運営のために、これらの改善を行って

いただくことは可能でしょうか。 

 ２点目に、子育て・教育に対する山口県の姿

勢について質問です。 

 やまぐち維新プラン、１０７ページでは、理

想の子供の数と実際の子供の数に差が生じてい

ることを既に御指摘されておられますが、依然

としてこれまでの県の取組によって状況が改善

されたとは言えない状況です。 

兵庫県明石市が、子供の医療費無償化や第２

子以降の保育料の完全無料化など、独自の改革

的な取組によって９年連続で人口増加を達成し

ているという報道は記憶に新しいことと思いま

す。市レベルの取組を単純に県全体に当てはめ

ることはできませんが、結婚から子育てまでの

切れ目のない支援を充実させるには、子育て支

援関連予算の大幅な増額が望まれます。 

 さらに、先日の事前学習会にて総合企画部政

策企画課より配付していただいた資料で、山口

県公立学校での教員志望者の減少、採用倍率の

低下という窮状を知り、これも大きな課題の一

つであると私たちは考えました。教員の待遇を

厚くし、より多くの熱意ある先生方に山口県で

働きたいと考えてもらうことが必要です。 

 しかしながら、その一方で、維新プラン第５

章、１７０ページでは、教員の定数削減、給与

水準の引下げについて言及されていることに驚

きました。 

 以上を踏まえ、２点目の質問です。これから

県としてどのように子育てと教育にまつわる状

況を改善していくおつもりか、方針をお聞きし

たいと思います。 

子供は国や県の未来そのものです。山口県が

はっきりと、子供と教育を大切にするという姿

勢を示し、未来に投資する県であり続けてほし

いと切に願うばかりです。 

 以上２点についてお尋ねいたします。 

 御清聴ありがとうございました。（拍手） 

議長（柳居俊学君）   

 村岡知事。 

    〔知事 村岡嗣政君登壇〕 

知事（村岡嗣政君）   

 下関中等教育学校、竹島議員の御質問のうち、

私からは子育てに対する山口県の姿勢について

のお尋ねにお答えします。 

 少子化の進行は、社会経済の根幹を揺るがし

かねない喫緊の課題です。その流れを変えて、

安心して子供を生み育てることができる環境づ

くりを進めることが極めて重要であると考えて

います。このため、私は現在策定をしているや

まぐち未来維新プランにおいて、結婚、妊娠・

出産、子育て応援、これを重点的に推進するプ
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ロジェクࢺに位置づけ、子供と子育てにඃしい

社会づくりにྥけた取組、そして、ྛẁ㝵に応

じた切れ目のない支援を進めることにしていま

す。 

 具体的には、まず企ᴗや関ಀᅋ体等でᵓ成す

るやまぐち子育て連┕、これをタ立して、私自

らࣕ࢟プࢸンとして先㢌に立って、子育て県Ẹ

運ືをᒎ㛤するとともに、Ẹ㛫の資金をά用し

たࣇンࢻをタをして、子育て支援ᅋ体のά

ືを支援する。そうしたことなどによって、社

会全体で子育てを応援する取組を既に進めてい

るとこࢁです。 

 また、㌟㏆なሙ所で子育てに関する幅ᗈい┦

ㄯができるように、県内の⣙１５０か所の地ᇦ

子育て支援ᣐ点をά用して、育ඣ┦ㄯに加えて、

妊娠・出産等の┦ㄯにも対応できるやまぐち∧

ネウ࣎ラを推進しています。 

 さらに、ⱝいୡ௦が気㍍にいつでも子育てに

関する┦ㄯができるような組みをつくること

も重要です。今年ᗘから、㹊㹇㹌㹃プࣜをά

用して２㸲㛫、３㸴５日対応する子育て㸿㹇

コンࢩェルジࣗ、この運用㛤ጞをしたとこࢁで

あります。 

 子育てୡᖏにᐤりῧった支援の充実にດめて

いるとこࢁです。 

 こうした取組に加えて、安心して子育てがで

きるように、ᮏ県独自に多子ୡᖏの保育料の

㍍減などの経済的な支援を行っております。 

 こうしたこととともに、保育所やᨺ課ᚋඣ❺

クラブ等のィ画的な整備も進め、保育サーࣅス

の充実などの子育て環境の整備を進めていきます。 

 私は、子育て支援は未来の投資であると考

えています。ⱝいୡ௦の方々に、安心して子供

を産み育てていくなら山口県と、心から思って

いただけるように、全ຊで取り組んでまいります。 

 竹島議員をはじめとした高校生のⓙさんにも

子育てしやすい環境づくりにࡦࡐ御༠ຊをして

いただきますように、お願いいたします。 

議長（柳居俊学君）   

 ⏣ᅵᮌᘓ⠏部㛗。 

    〔ᅵᮌᘓ⠏部㛗 ⏣ ༟君登壇〕 

ᅵᮌᘓ⠏㒊長（⏣༟君）   

 県立公園内の遊具整備についてのお尋ねにお

答えします。 

 県では、遊具を子供にとって安全でᴦしく利

用していただくため、国の࢞イࢻラインにᇶづ

き遊具の点᳨等による対応を㐺切に実すると

ともに、必要に応じて注意ႏ㉳も行っていると

こࢁです。 

 具体的には、日々の目視による点᳨に加え、

定ᮇ的にᑓ㛛ᢏ⾡者によるヲ⣽な点᳨を実し、

御指摘のブランコのように␗常が発見された遊

具については、状況に応じて利用の中Ṇやಟ⧋

等を行うこととしています。 

 また、ターザンロープのように一定の年㱋以

上の利用が推ዡされる遊具については、その対

象年㱋を示すとともに、滑り台のように夏ሙの

晴ኳ等に熱くなるおそれがある遊具について

は、やけど等に関する注意ႏ㉳を⾲示した上で、

㐺ᐅ利用を中Ṇするなどのᥐ置を行っていると

こࢁです。 

 こうした注意ႏ㉳については、に保護者ྥ

けに子供の危険な行ືに対して注意し、遊具の

安全な利用を指ᑟしていただくために⾲示して

いますが、竹島議員の御意見を踏まえ、子供に

も分かりやすくఏわるようᕤኵしてまいります。 

 また、㞀ᐖの᭷無や年㱋、ᛶูにかかわらず

多様な人々が一⥴に遊ぶことができるインク

ルーࢩブ遊具について、先᭶、山口きらら༤記

念公園でヨ㦂的にタ置し、実際に遊んでいただ

く企画を実したとこࢁであり、その成ᯝも今

ᚋの遊具整備に生かしていく考えです。 

 県としては、今ᚋともㄡもが安心してᴦしく

遊べる公園づくりに取り組んでまいりますので、

竹島議員をはじめ高校生のⓙさんには、ࡦࡐ利

用者の視点からの御ᥦをいただきますようよ

 。しくお願いいたしますࢁ

議長（柳居俊学君）   

 ⦾ྜྷ教育㛗。 

    〔教育㛗 ⦾ྜྷ志君登壇〕 

ᩍ⫱長（⦾ྜྷᚿ君）   

 教育に対する山口県の姿勢についてのお尋ね
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にお答えします。 

 山口県では、未来をᣅくたくましいࠕやまぐ

ちっ子ࠖの育成にྥけ、全ての公立学校にᑟධ

したコ࣑ࣗニࢸ・スクールの組みや、１人

１台タブレࢺࢵ➃ᮎ等の㹇㹁㹒環境を᭱大㝈に

ά用した取組を進めることなどにより、ⓙさん

の㇏かな学びの充実に取り組んでいます。 

 こうした全国に先㥑けた取組を進める上で、

ⓙさんと日々᥋する教員のᯝたすᙺは大変大

きく、竹島議員の言われるように教員採用ヨ㦂

の志願者減少は、県教育ጤ員会でも大きな課題

の一つとしてཷけṆめています。 

 このため、高校生や大学生を対象に、山口県

で教員として働くことの㨩ຊややりがいについ

てⱝ手教員が┤᥋ఏえるセࢼ࣑ーを㛤ദしたり、

教員を志望する大学生を対象としたᮏ県独自の

教員㣴成ሿを実したりするなど、熱意ある志

願者の増加にດめているとこࢁであり、引き続

きこれらの取組の充実をᅗっていきます。 

 県教ጤでは、今ᚋ、より質の高い学びの実現

にྥけ教員の人ᮦ☜保にດめるとともに、山口

県のᙉみを生かした教育を一ᒙ進めてまいりま

すので、竹島議員をはじめとするⱝいⓙさんに

は、ࡩるさと山口にりとឡ╔をᣢち、ᮏ県の

未来をᢸう人ᮦに成㛗しά㌍していただくこと

をᮇ待しています。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

議長（柳居俊学君）   

 山口高等学校、ఀ⸨大然君。 

    〔ఀ⸨大然君登壇〕（拍手） 

ఀ⸨↛君 

 

 山口高等学校２年ఀ⸨大然です。 

 私は高校ධ学にᗈ島県から引っ㉺して山口

高等学校ධ学しました。それから１年、山口

県は自然にᅖまれ地ᇦ㛫での流も┒んなሙ所

だと知ることができました。 

 一方で、多くの課題にも気づかされました。

その中でも≉に大きい課題は高㱋化です。実際

にᮏ県では全人口に対して༙数に㏆い合で高

㱋者の合が増加しています。このような高㱋

化の取組も必要なのはもちࢁんですが、高㱋

化が進んでいくからこそ、高㱋者がよりよいᬽ

らしを㏦ることができるまちをつくり上げてい

くことも、また重要であると考えました。 

 そこで私は、２つの質問をさせていただきま

す。 

 １点目は高㱋者のචチ㏉⣡ᚋの㏻手ẁにつ

いてです。山口県では今年の㸶᭶ᮎ点で、

㏻Ṛஸ事ᨾにおける高㱋ࢻライバーの合が㸲

７�㸲㸣と全ୡ௦の中で᭱も高く、✚極的なචチ

㏉⣡が推進されています。 

 ただ、ᮏ県は県とẚべて公ඹ㏻ᶵ関が充

実しておらず、生ά必㟂ရの㈙≀や㏻㝔など㏉

⣡ᚋの生άの支㞀が大きいという現状があり、

චチを㏉⣡しやすい環境ではないと言えます。 

 そこで年、私は総合的な᥈✲の㛫で、高

㱋者のචチ㏉⣡ᚋの㏻手ẁに↔点を当てて᥈

✲άືを行いました。地ᇦの高㱋者の方たちに

を行い、චチ㏉⣡率や㏉⣡ᚋの㏻ࢺーࢣン

手ẁについて調査を行いました。 

 その結ᯝとして、㌴に௦わる公ඹ㏻ᶵ関の

利用に前ྥきな姿勢を示す高㱋者の合は低く、

㏉⣡ᚋの生άに安をᢪくኌが多く㞟まりまし

た。加えて、この᥈✲άືを㏻じてࢩニᒙの

ᑵᴗ意ḧが高まっていることも分かりました。

⫋ሙまでの㏻手ẁの充実化は、地ᇦを支える

ᢸい手としてのࢩニᒙのά㌍のሙを出する

可能ᛶもᮇ待できます。 

 以上を踏まえ、高㱋者が利用しやすい㏻ᶵ

関を整備することは、高㱋者がᬽらしやすいඖ

気な山口県をつくり上げていく上で大きな意

をᣢつと考えます。 

 そこで、１つ目の質問です。 
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山口県として高㱋者がචチ㏉⣡ᚋにά用しや

すい㏻ᶵ関や㏻ࢩス࣒ࢸの充実について具

体的な取組をお考えでしょうか、お聞かせくだ

さい。 

 ２点目はⱝ者との関わり方についてです。ᮏ

県ではやまぐちඖ気生άᅪという取組が行われ

ています。この取組は高㱋化の合が増加した

中山㛫地ᇦでの人手㊊などを、ⱝ者のຊを

りて࢝バーしていくというものです。 

として、㞟ⴠのᯟを㉸えた⠊ᅖで日ࢺࢵ࣓ࣜ 

常生άに必要なᶵ能やサーࣅスがᣐ点化される

ことによって、高㱋者をྵめた幅ᗈいୡ௦がඹ

にᬽらしやすい環境が生まれるということが上

げられます。 

 しかし、現状ではこのやまぐちඖ気生άᅪの

ㄆ知ᗘは低く、≉にⱝ者に対してのㄆ知が行き

ᒆいていないと考えます。学校との連ᦠも見ᤣ

え、ⱝ者にᒆくᗈ報άືをᅗり、ㄆ知ᗘを高め

ていくことで、この取組にᦠわるⱝ者が増え、

中山㛫地ᇦのみならず山口県全体のάᛶ化につ

なげることができます。 

 そこで２つ目の質問です。 

ⱝ者のやまぐちඖ気生άᅪのㄆ知ᗘをྥ上

させるための具体的な取組をお考えでしょうか。

お聞かせください。 

 以上、２点について質問させていただきます。 

 御清聴ありがとうございました。（拍手） 

議長（柳居俊学君）   

 村岡知事。 

    〔知事 村岡嗣政君登壇〕 

知事（村岡嗣政君）   

 山口高等学校、ఀ⸨議員の御質問のうち、私

からは高㱋者のචチ㏉⣡ᚋの㏻手ẁについて

のお尋ねにお答えします。 

 全国より᪩いスࣆーࢻで人口減少や少子高㱋

化が進ࡴᮏ県において、高㱋者が生ᾭにわたっ

て地ᇦでά㌍するためには、චチ㏉⣡ᚋにおけ

るᑵປ等のάືのための⛣ື手ẁを☜保するこ

とが大変重要です。 

 このため、私はバࣜࣜࣇーのほ点も踏まえ

ながら地ᇦの実に༶して、高㱋者にとって利

౽ᛶの高い公ඹ㏻の☜保・充実をᅗっていく

ことにしています。 

 具体的には、ྛ市⏫において利用者の予⣙に

応じて運行されるデ࣐ンࢻᆺ乗合タクࢩー等の

ᑟධや運行などの取組を支援をしているとこࢁ

でありまして、ຠ率的で利౽ᛶの高い⛣ື手ẁ

の☜保にດめているとこࢁです。 

 また、ࣀンスࢵࢸプバスのᑟධなど公ඹ㏻

ᶵ関のバࣜࣜࣇー化を進めるとともに、㏻

⣔㹇㹁࢝ーࢻのᑟධや運行状況が一目でᢕᥱで

きるバスロࢣーࣙࢩンࢩス࣒ࢸのᑟධなど、高

㱋者が安心して利用できる環境整備の支援に

も取り組んでいます。 

 さらに、今ᚋྛ地ᇦにおいて、㸿㹇をά用し

たデ࣐ンࢻᆺ乗合タクࢩーや自ື運㌿など、高

㱋者の多様なニーࢬに対応できる新たな⛣ື

サーࣅスのᑟධが一ᒙ進ࡴよう、先進的な取組

事例等の報ᥦ供やᑟධにྥけたຓ言などの取

組を行っているとこࢁです。 

 私は、今ᚋともこうした取組を進めることに

より、චチ㏉⣡ᚋの高㱋者が利用しやすい地ᇦ

公ඹ㏻の☜保・充実をᅗってまいります。 

 ఀ⸨議員をはじめ高校生のⓙさんも、高㱋化

の進ࡴᮏ県の様々な課題ゎỴにྥけて、これか

らもᰂ㌾な発想で対応策を考えていただくよう

にお願いします。 

議長（柳居俊学君）   

 ᯇ岡総合企画部㛗。 

    〔総合企画部㛗 ᯇ岡ṇ᠇君登壇〕 

⥲ྜ⏬㒊長（ᯇ岡ṇ᠇君）   

 やまぐちඖ気生άᅪのㄆ知ᗘྥ上についての

お尋ねにお答えします。 

 中山㛫地ᇦにおいては、ၟᗑのᗫᴗや㊰⥺バ

スのᗫṆ等により日常生άに支㞀を来す地ᇦも

あることから、県ではᗈᇦ的な⠊ᅖで、㞟ⴠᶵ

能や日常生άを支え合うやまぐちඖ気生άᅪづ

くりを推進しています。これまでに中山㛫地ᇦ

のある全１㸶市⏫が取組に╔手し、現在７１地

ᇦで具体的なάືが進められています。 

 ఀ⸨議員がᬽらしておられる山口・㜵ᗓ地ᇦ

においても、✵きᗑ⯒をά用した࣑ニスーパー
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の運営や⛣ື㈍の実、㹑㹌㹑をά用した⅏

ᐖ報やイベンࢺ報の発ಙなど、地ᇦᅋ体等

が中心となった様々なάືがᒎ㛤されています。 

 こうした中、さらなるඖ気生άᅪづくりの推

進にྥけては、そのㄆ知ᗘを高め、ⓙさんのよ

うなⱝ者や企ᴗ等をྵめた幅ᗈい人ᮦのຊを結

㞟して進めていくことが重要です。 

 このため県では、࣍ー࣒ページや≉タサイࢺ

で中山㛫地ᇦの㨩ຊを発ಙするとともに、新た

な地ᇦづくりのᢸい手を☜保・育成するための

 。や◊ಟ会を㛤ദしています࣒ジウ࣏ンࢩ

 また、県内の大学生等と連ᦠし、≉産ရ㛤発

や流ಁ進など、ⱝ者の行ືຊやᰂ㌾な発想を

生かした地ᇦづくりάືも進めています。 

 今ᚋのㄆ知ᗘྥ上にྥけては、議員の御ᥦ

を踏まえ学校等との連ᦠを一ᒙᙉ化し、中山㛫

地ᇦに対する理ゎを῝めていただくための県政

出前ࢺークなどの取組を✚極的に実していき

ます。 

 また、ⱝいୡ௦にຠᯝ的な㹑㹌㹑をά用した

報発ಙなど、ⱝ者にᒆくᗈ報の充実をᅗり、

中山㛫地ᇦを支える人ᮦの出・ᣑ大につなげ

てまいります。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

議長（柳居俊学君）   

 ࿘㜵大島高等学校、ྜྷ㔝晴㤶さん。 

    〔ྜྷ㔝晴㤶さん登壇〕（拍手） 

ྜྷ㔝ᬕ㤶ࢇࡉ  

 

 山口県立࿘㜵大島高校２年、ྜྷ㔝晴㤶です。 

 私からは、⚟♴と人口減少対策についてお尋

ねします。 

 ᮏ県の高㱋化率は௧３年ᗘで３５�０㸣と、

全国ᖹᆒよりも㸴�１࣏インࢺ高く、全国第３位

の高㱋化率となっており、県に先行して高㱋

化が進んでいます。 

 また、年少人口や生産年㱋人口の減少が大き

いことから、２０㸲０年には高㱋化率が３㸶�㸴

㸣となり、今ᚋ一ᒙの高㱋化が進ࡴことが予 

されています。中でも独りᬽらし高㱋者やㄆ知

高㱋者の増加がᠱ念されています。 

 そのような中にあって、私のఫࡴ࿘㜵大島⏫

の高㱋化率は、௧３年５５�３㸣と、全国及び

山口県を大きく上回っています。 

 しかし、私は高㱋化そのものが問題ではない

と考えます。私は今、࿘㜵大島高校地ᇦ生⛉

で⚟♴を学んでいて、ᤵᴗの中でఱᗘか護

タ実習を行いました。お年ᐤりとゐれ合う中で

と考えました。高㱋化が進んで問題だと聞いࡩ

て、お年ᐤりはどのような気ᣢちになるだࢁう

と。私であれば、みんなに㏞ᝨをかけているよ

うで心ⱞしくなるでしょう。 

 問題はお年ᐤりの合が増えることではあり

ません。年㱋を重ねても、その人らしい㇏かな

ᬽらしが㏦れるようになるための社会の支えが

㊊しているということが問題なのではないで

しょうか。 

 そこで、１つ目の質問です。 

お年ᐤりが安心してᬽらすためには護人ᮦ

の充㊊は可Ḟです。一方で護を必要とする

人やそのᐙ᪘を支える護ᚑ事者のປ働環境の

課題は多く、護人ᮦの㊊が大きな社会問題

となっており、加えて、ồめられる護の内ᐜ

も年々多様化・高ᗘ化し、それに応えられる人

ᮦの㣴成がᛴົとなっています。護人ᮦの

㊊数は２０３５年にはおよそ３�３００人に上り

ます。こうした状況をᡴ㛤するために、県はど

のような対策をお考えでしょうか。 

 ḟに、人口減少対策についてです。 

 ௧ඖ年の山口県の育ඣఇᴗ取ᚓ率は、ዪᛶ

が９㸶�５㸣、男ᛶが１０�９㸣となっており、

全国とẚ㍑するとやや高い水準ですが、男ᛶの

取ᚓ率が非常に低い状況です。その⫼ᬒには、

育ඣఇᴗを取ᚓする際の高いࣁーࢻルがゎᾘさ
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れていないことが考えられます。࿘ᅖの人にヰ

を聞くと、出ୡにᙳ㡪が出るのではないかとい

った心配や、育ඣఇᴗを取ᚓすることによって

所ᚓが減ることの安、ᴗົのしわᐤせがྠ

に回ってしまい࿘ᅖに㏞ᝨをかけるといった

ኌが上がりました。 

 また、自分のᐙᗞの理想はኵがእで働きጔが

ᐙをᏲることだといったンࢣーࢺに対し、㈶

成の合が㸲９㸬２㸣とᅛ定的ᙺ分ᢸ意㆑が

ᙉいという調査結ᯝがあります。 

 そこで、２つ目の質問です。 

山口県では村岡知事自らイク࣎スᐉ言を行い、

男ᛶの育ඣཧ加を率先し、安心して出産・育ඣ

ができる環境づくりを支援しておられます。そ

うしたάືに加えて、今ᚋさらに男ᛶの育ඣఇ

ᴗ取ᚓ率を上げていくための具体策と、県Ẹの

出産や育ඣに対する意㆑を変革するために、ど

のような対策をお考えでしょうか。 

 以上の２点について質問させていただきます。 

 御清聴ありがとうございました。（拍手） 

議長（柳居俊学君）   

 村岡知事。 

    〔知事 村岡嗣政君登壇〕 

知事（村岡嗣政君）   

 ࿘㜵大島高等学校、ྜྷ㔝議員の御質問のうち、

私からは人口減少対策についてのお尋ねにお答

えします。 

 少子高㱋化と人口減少が進ࡴᮏ県においては、

県Ẹㄡもがそのಶᛶと能ຊを十分に発し、男

ዪがඹに生き生きとά㌍できる社会を実現する

ことが重要です。 

 このため私は、男ዪがඹに事と子育ての୧

立を実現できるよう、出産・子育てにཧ加する

意㆑改革と出産・子育てしやすい⫋ሙ環境づく

りに取り組んでいます。 

 私も子をᣢつぶとして、男ᛶがᐙ事や育ඣに

ཧ加することが重要だと考えております。私自

㌟が妊፬体㦂をしたື画ですとか、ክの中でኵ

がጔとධれ᭰わって、そのኵがኵ፬がඹにᐙ事

を行う重要ᛶを㌟をᣢって実ឤするື画等によ

って、男ᛶのᐙ事・育ඣの༠ຊの必要ᛶの発

ಙを行っています。 

 また、ኵ፬で༠ຊして子育てに取り組ࡴとい

う意㆑の㔊成のために、子育て中の∗ぶの育ඣ

体㦂ㄯを聞けるセࢼ࣑ー等の㛤ദですとか、子

育てにᙺ立つ報を┒り㎸んだࠕお∗さんの育

ඣ手ᖒࠖ、これも妊娠された御ᐙᗞ全てに配付

をする。そうした取組も行っているとこࢁです。 

 そしてḟに、出産・子育てしやすい⫋ሙ環境

づくりにྥけては、私自ら率先してイク࣎スᐉ

言を行いました。子育て応援企ᴗの登㘓のᣑ大

やイク࣎ス⾲ᙲなどを行って、子育て応援のᶵ

運が高まるように取り組んでいるとこࢁです。 

 こうした中で、育ඣ・護ఇᴗἲが改ṇをさ

れ、男ᛶがᰂ㌾に育ఇを取ᚓできるようになり

ました。こうしたことから、県としても男ᛶの

育ఇ取ᚓ率が上᪼するように、企ᴗの取組を支

援しているとこࢁです。 

 具体的には、山口しごとセンターに配置して

いるࢻバイザーやᑓ㛛ᐙが企ᴗゼ問を行って、

デジタルᢏ⾡をά用したᴗົ改善やࢸレ࣡ーク

の推進などの働き方改革を進めています。 

 こうした取組により⫋ሙ環境が改善され、男

ᛶの育ඣఇᴗの取ᚓの増加や社員の㞳⫋率の低

下にもつながる事例が出てきていることから、

などを㛤ദして、こうした成ຌ事࣒ジウ࣏ンࢩ

例の㹎㹐やの企ᴗのᬑ及をᅗってまいりま

す。 

 そしてまた、多くの企ᴗで男ᛶの育ඣఇᴗの

取ᚓが進ࡴように、企ᴗに支給するዡບ金の予

算額を年ᗘの２倍以上にᣑ大をしたとこࢁで

す。 

 私は、人口減少のඞ᭹にྥけて、事と子育

ての୧立の実現に取り組んでまいりますので、

高校生のⓙさんもそれࡒれの立ሙで、人口減少

が続くᮏ県の課題やそのゎỴ策について考えて

みてください。 

議長（柳居俊学君）   

 ᘯ⏣ᗣ⚟♴部㛗。 

    〔ᗣ⚟♴部㛗 ᘯ⏣㝯ᙪ君登壇〕 

ᗣ⚟♴㒊長（ᘯ⏣㝯ᙪ君）   

 護人ᮦの☜保・㣴成についてのお尋ねにお
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答えします。 

 お年ᐤりがఫみ័れた地ᇦで安心してᬽらし

ていくためには、質の高い護サーࣅスを安定

的にᥦ供していくことが大変重要です。 

 こうした中、ྜྷ㔝議員お示しのとおり、高㱋

化の進行等により護人ᮦの㊊が見㎸まれて

いることから、県ではサーࣅスᥦ供の要となる

人ᮦの☜保・㣴成をᅗるため、働きやすい⫋ሙ

環境の整備や⫋員の資質のྥ上等に取り組んで

います。 

 具体的には、まず⫋ሙ環境の整備にྥけては、

事ᴗ者の体的な取組をಁすため、タ㛗を対

象とした◊ಟを実するほか、ປ働環境の改善

や人ᮦ育成に✚極的に取り組ࡴ事ᴗ所を、県が

働きやすい護⫋ሙとしてㄆドしており、引き

続きそのᣑ大にດめてまいります。 

 また、⫋員の資質ྥ上にྥけては、医療的ࢣ

、等のᑓ㛛的な知㆑やᢏ⾡を習ᚓする◊ಟや

経㦂年数等に応じてス࢟ルࢵプできる◊ಟを

実するなど、一人一人の状態に応じた㐺切な

護のできる人ᮦの㣴成に取り組んでいます。 

 さらに、小中学生や高校生等を対象とした

護⫋ሙの体㦂や護⫋員による学校での出前ㅮ

ᗙ等を実し、護⫋のやりがいや㨩ຊを知っ

ていただくことで、ᑗ来のᢸい手の育成につな

げています。 

 こうした中、ྜྷ㔝議員のように高い志をᣢっ

て⚟♴を学ばれているⱝ者のᏑ在を、非常に㢗

もしくឤじています。県としましては、お年ᐤ

りがその人らしく安心して生き生きとᬽらせる

よう、護サーࣅスのさらなる充実に取り組ん

でまいりますので、高校生のⓙさんは護⫋を

ᑗ来の㑅ᢥ⫥の一つとして考えていただけるこ

とをᮇ待しています。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

議長（柳居俊学君）   

 この際、ᬻఇ᠁をいたします。㛤は༗ᚋ

１㸲３０分の予定でございます。 

  ༗ᚋ㸰㸯㸲ศఇ᠁ 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

  ༗ᚋ㸰㸱㸮ศ㛤議 

議長（ᮌ君）   

 ఇ᠁前に引き続き会議を㛤きます。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

  ᪥⛬➨㸱 㧗ᰯ⏕議ဨࡿࡼ㉁ၥ 

議長（ᮌ君）   

 

日⛬第３、ඖ気な山口県をつくっていくため

の取組を議題とし、質問の議事を⥅続いたしま

す。 

 進高等学校、㣤⏣┿君。 

    〔㣤⏣┿君登壇〕（拍手） 

㣤⏣┿君 

 

 進高等学校２年の㣤⏣┿です。 

 私からは、小中学生の登校の増加に対する

改善策について、３点質問をさせていただきま

す。 

 山口県の௧２年ᗘの登校ඣ❺生ᚐの人数

は、小学生が㸴１１人で前年よりも１１１人増

加、中学生が１�㸲５５人で前年よりも１３３人

増加となっています。また、日ᮏ全国での小中

学校の登校ඣ❺生ᚐは、前年にẚべ、⣙１

５�０００人増加しています。 

 登校の要ᅉについては、無気ຊ・安や
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人関ಀなどと言われていますが、私は、増加し

ている理⏤の一つにインターネࢺࢵのᬑ及があ

ると考えます。᭱㏆はス࣐ー࢛ࣇࢺンを所᭷す

る小学生が増え、子供たちの生άがス࣐࣍中心

になる危険ᛶを危しています。ス࣐࣍上で

ࢬや㹑㹌㹑にክ中になることで生άの࣒ࣜーࢤ

┿をᔂしたり、配ಙື画内でのㄗった報を࣒

にཷけて安᫆な㑅ᢥをしたりすることが登校

のཎᅉの一つとなっているのではないでしょう

か。 

 そこで、１つ目の質問ですが、このようなス

の依Ꮡ状態がཎᅉと考えられている登校࣐࣍

の問題に対して、山口県として取り組んでいる

こと、または今ᚋ取り組んでいく予定のことは

ありますでしょうか。 

 現在学校では、スクール࢝ウンセラーによる

を実したり、保ᐊ登校を可能ࢢウセࣜン࢝

にしたりするなど、様々な対応がされています。 

ただ、登校の状態となると、ᐙ᪘以እのእ

部の者と関わる㛫が減り、↔りやᢡឤなど

のឤを自分の中だけでゎỴしようとしてしま

います。そんなときに自分のⴠち╔けるሙ所で

先生や人などの温かい言ⴥを聞けるというこ

とは、とても安心できるものがあると思います。 

 私たちは、その手ẁの一つとして、インター

ネࢺࢵを利用してࣜࣔーࢺで先生や࢝ウンセ

ラーの㢦を合わせながら定ᮇ的に面ㄯしたり、

ンラインで学校の様子を配ಙし、ᐙᗞ内でᤵ࢜

ᴗにཧ加したりする方ἲが取れるのではないか

と考えました。これらの方ἲで登校状態の子

供が安心をឤじ、そのᏙ独ឤや↔りをらげる

ことができるのではないでしょうか。 

 そこで、２つ目の質問ですが、インターネࢵ

ーࢣニ࣑ࣗを用いて子供たちとእ部の者がコࢺ

ンを取る取組を山口県として実していまࣙࢩ

すでしょうか。 

 ㏆年、国は、登校のඣ❺生ᚐを対象に≉ู

な教育課⛬を⦅成できる登校≉例校のタ置を

全国的に推し進めています。 

登校≉例校は、ࣜࣇースクールなどとは␗

なり、公的な教育ᶵ関であるため、ඖの学校か

ら㌿学でき、㏻常の小学校・中学校・高校等と

ྠ様の༞ᴗ資᱁を取ることができます。現在、

全国には公立・私立合わせて２１校の≉例校が

タ置されていますが、山口県にはまだタ置され

ていません。 

 そこで、３つ目の質問ですが、県として、今

ᚋ、登校≉例校をタ置する考えはありますで

しょうか。また、タ置に際しての課題等があり

ましたら、お聞かせください。 

 以上、３点質問します。御回答をよࢁしくお

願いします。 

 御清聴ありがとうございました。（拍手） 

議長（ᮌ君）   

 ⦾ྜྷ教育㛗。 

    〔教育㛗 ⦾ྜྷ志君登壇〕 

ᩍ⫱長（⦾ྜྷᚿ君）   

 進高等学校、㣤⏣議員の、ᮏ県における

登校ඣ❺生ᚐの増加に関する３点の御質問にお

答えします。 

 まず、ス࣐ー࢛ࣇࢺンの依Ꮡ状態がཎᅉと

考えられる登校問題に対する、ᮏ県の取組に

ついてのお尋ねです。 

 インターネࢺࢵのᬑ及により、ඣ❺生ᚐを取

りᕳく環境が大きく変化する中、㣤⏣議員の言

われる、ス࣐ー࢛ࣇࢺン等によるインターネࢵ

の依Ꮡについては、国の調査においてもࢺ

登校の要ᅉの一つとしてᣲげられており、この

問題のゎỴにྥけては、これからのデジタル社

会において、ඣ❺生ᚐのⓙさんが自らุ᩿し、

自ᚊした㐺切な行ືを取ることができるよう、

様々な取組を進める必要があると考えています。 

 このため、ྛ学校では、㆙ᐹや㏻ಙᴗ者と連

ᦠしたࢣータイ安全教ᐊやロン࣍ࢢー࣒ルー࣒

等において、ネࢺࢵ上のㄗった報に振り回さ

れないことなど、㹑㹌㹑の㐺切な関わり方に

ついて学ぶᶵ会をタけています。 

 また、ඣ❺生ᚐのⓙさんがス࣐ー࢛ࣇࢺンに

依Ꮡしないようにするためには、保護者の方々

と༠ຊして取り組ࡴ必要があり、県教育ጤ員会

では、ス࣐ー࢛ࣇࢺンの利用㛫や置きሙ所等、

ᐙᗞでのルールづくりに関する資料をస成し、
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保護者の方々に報ᥦ供しているとこࢁです。 

 さらに、ス࣐ー࢛ࣇࢺンの依Ꮡがᙉいሙ合

には、スクール࢝ウンセラーや医療ᶵ関の┦

ㄯにつなげるよう支援をしており、こうした取

組を㏻して、ᐙᗞや学校等と連ᦠしながら、ス

の依Ꮡによる登校問題のゎᾘン࢛ࣇࢺー࣐

にດめていきます。 

 ḟに、インターネࢺࢵをά用して登校の子

供たちとコ࣑ࣗニࢣーࣙࢩンを取る取組につい

てのお尋ねです。 

 県教ጤでは、これまでも㹑㹌㹑や㟁ヰを利用

した教育┦ㄯを行ってきましたが、年ᗘ新た

に、１人１台タブレࢺࢵ➃ᮎをά用し、ඣ❺生

ᚐがスクール࢝ウンセラーや教⫋員と࢜ンライ

ンで┦ㄯできる体ไを整備しました。 

 これにより、ඣ❺生ᚐのⓙさんと画面を㏻し

てつながり、㢦を見ながらᝎみや┦ㄯをཷけṆ

め、問題を᪩ᮇゎỴするようດめています。 

 また、登校の子供たちに、㐺切な教育ᶵ会

を☜保することも重要ですので、タブレࢺࢵ➃

ᮎをά用して教ᮦを配付したり、自Ꮿと教ᐊを

つないでᤵᴗにཧ加できるようにするなど、㹇

㹁㹒や࢜ンラインの≉ᛶを生かした学習支援に

も取り組んでいるとこࢁです。 

 県教ጤとしましては、登校の子供たちが必

要とする教育┦ㄯや学習支援をཷけることがで

きるよう、取組の一ᒙの充実にດめていきます。 

 ḟに、登校≉例校のタ置についてのお尋ね

です。 

 登校ඣ❺生ᚐの支援に当たっては、一人一

人の状況に応じた学ぶᶵ会やᒃሙ所を☜保する

ことが重要であり、登校≉例校は、そのため

の᭷ຠな学びの一つと考えています。 

 このため、県教ጤでは今ᚋ、市⏫教育ጤ員会

や関ಀᶵ関と連ᦠし、ᮏ県の登校ඣ❺生ᚐの

実やニーࢬのᢕᥱにດめるとともに、登校

≉例校に関する課題を明らかにし、タ置の可能

ᛶについて◊✲していきます。 

 県教ጤとしましては、今ᚋもඣ❺生ᚐ一人一

人の状況に応じたຠᯝ的な支援に取り組んでい

きますので、ⓙさんも࿘りにḞ席しがちな人

がおられましたら、ࡦࡐኌをかけていただき、

その人の気ᣢちにᐤりῧってほしいと思います。 

 㣤⏣議員をはじめ、ⓙさんが安心して充実し

た学校生άを㏦られることを願っています。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

議長（ᮌ君）   

 ⳹㝠高等学校、小ᯘె✑さん。 

    〔小ᯘె✑さん登壇〕（拍手） 

ᑠᯘె✑ࢇࡉ 

 

 山口県立⳹㝠高等学校、ⱥㄒ⛉２年の小ᯘె

✑です。 

 私からは、山口県独自の地方生タの取組

について、２点質問をさせていただきます。 

 県独自の地方生タといえば、県ᗇにタ置

された地方生ࢸレ࣡ークのࣔデルࣇ࢜ス

㹗㹗㸟㹑㹏㹓㸿㹐㹃ࠖがᣲげられます。このࠕ

タは、県እからのࢸレ࣡ーク⛣ఫ者の方を対

象とした地方生を目的とするもので、なかな

か県内在ఫの高校生になじみ῝いものではあり

ません。 

 私たちは、地方生かつ県内のⱝ者のための

タも必要なのではないかと考えました。高校

生ならではの視点とࠕ㹗㹗㸟㹑㹏㹓㸿㹐㹃ࠖか

らのインスࣆレーࣙࢩンをཷけ、考えた一つの

は、学生が利用する公ඹの自習スペース、学

生∧ࠕ㹗㹗㸟㹑㹏㹓㸿㹐㹃ࠖをつくるというこ

とです。学生のために自習スペースを☜保する

こと、また県内の高校生の学ຊྥ上を視㔝にධ

れた取組をすることは、地方生を目指すため

に必要な㨩ຊ的な地ᇦ社会づくりにつながると

考えます。 

 現ᙺ高校生は、県内の自習スペースに関して
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どのような思いをᢪいているのか知るべく、࿘

༡・下ᯇ・ග市在ఫの⳹㝠高校の１から３年生、

１０２人にンࢣーࢺを取りました。驚いたこ

とに、公ඹの自習スペースをいたいと思うと

答えた人は７０㸬㸴㸣もいるにもかかわらず、

実際に自習スペースを、よくう、々うと

答えた人は３㸶㸬２㸣しかいませんでした。 

また、どこで自習をしているのかという質問

で３␒目に多かったのは、ࣇ࢝ェや公Ẹ㤋等の

スペースをᢚえて、ᐙがランクインしています。 

 このࢵࣕࢠプの⫼ᬒには、自習スペースを利

用したいと思えない理⏤でᣲげられた、自習で

きるタがᐙや学校から㐲いため、無料で自習

できるスペースは㦁がしくする利用者がいて㞟

中できないから等の高校生のᝎみがあることが

明らかになりました。 

 高校生が利用したいと思える自習スペースの

᮲௳をまとめると、㥐の㏆くなど㏻いやすい立

地で㹕㹧ؐ㹄㹧やコロࢼ対策がᚭᗏされており、

高校生がᡶいやすい᭶額タ定で、ኪ㐜い部άᖐ

りでも利用できる自習スペースが理想的である

との意見が多くᐤせられました。≉に、県の政

策として生ᚐ一人一人にタブレࢺࢵ➃ᮎを支給

しているため、学習の際、㹕㹧ؐ㹄㹧を必要だ

とឤじる高校生は多いようです。 

 このような᮲௳を‶たした学生のための自習

スペースを☜保している自体は、全国的に⌋

しいと思います。ンࢣーࢺ結ᯝからも分かる

とおり、学生∧ࠕ㹗㹗㸟㹑㹏㹓㸿㹐㹃ࠖを待ち

望んでいる高校生は多くいます。このᥦは、

全国に先㥑けるイデとしてࠕ㹗㹗㸟㹑㹏㹓

㸿㹐㹃ࠖに୪ぶ名高い金Ꮠሪになると☜ಙして

います。 

 そこで、１つ目の質問です。 

㹗㹗㸟㹑㹏㹓㸿㹐㹃ࠖをはじめとする地方ࠕ

生タの増タについての現ẁ㝵での方針、ま

た㹎㹐方ἲはどのようなものを考えていますか。 

 そして、２つ目の質問です。 

公ඹの自習スペースはもちࢁん、高校生のຮ

学の意ḧをྥ上させるようなタづくりについ

て、県としてどのようにお考えでしょうか。 

 以上、２点を質問させていただきます。 

 御清聴ありがとうございました。（拍手） 

議長（ᮌ君）   

 村岡知事。 

    〔知事 村岡嗣政君登壇〕 

知事（村岡嗣政君）   

 ⳹㝠高等学校、小ᯘ議員の御質問のうち、私

からは、地方生タの増タや㹎㹐についての

お尋ねにお答えします。 

 ᮏ県の᭱重要課題である人口減少にṑṆめを

かけ、地ᇦをάᛶ化していくためには、県内に

人をとどめるとともに、県እからの新たな人の

流れを出・ᣑ大していくことが重要です。 

 このため、県では、コロࢼ⚝をዎᶵにᬑ及が

進ࢸࡴレ࣡ークをά用して、都会での事を続

けながらᮏ県に⛣ఫするࢸレ࣡ーク⛣ఫやఇᬤ

・バࢣーࣙࢩンをᴦしみながらࢸレ࣡ークを行

う࣡ーࢣーࣙࢩンを推進しています。 

 小ᯘ議員がお示しのࠕ㹗㹗㸟㹑㹏㹓㸿㹐㹃ࠖ

は、年、全国でึめて県ᗇ内にタ置をした、

レ࣡ーク⛣ఫを推進するタであります。ほࢸ

かにも、ᮏ県の✵の⋞関口である山口Ᏹ部✵ 

内に、࣡ーࢣーࣙࢩンの総合内タࠕ㹗㹗㸟

㹅㸿㹒㹃㹕㸿㹗ࠖというものをタ置しています。 

 お尋ねの地方生タの増タについては、ま

ずはこの２つのᣐ点タを᰾に、市⏫やẸ㛫事

ᴗ者がタ置した、７０を㉸える関連タの数を

増加をさせていくことにより、都市部ࢸレ࣡ー

 。ーのཷධれを✚極的に進めてまいります࢝

 ḟに、㹎㹐の方ἲについては、様々なᶵ会を

ᤊえて、ຠᯝ的な手ἲによりタ置タのά用を

✚極的にಁすことが重要です。 

 このため、タの㛤タにేせて、山口県ࢸレ

࣡ーク・࣡ーࢣーࣙࢩン総合内サイࢺを㛤タ

し、県内でࢸレ࣡ーク等が可能なタの報を

はじめ、ࢸレ࣡ーク⛣ఫ者の体㦂ㄯやプロࣔー

 。ンື画などを⤂していますࣙࢩ

 また、㤳都ᅪ等の都市部にྥけた㹎㹐として

は、県内にࢸレ࣡ーク⛣ఫをされ、山口ならで

はのᬽらしを‶喫されている方を⤂する࢜ン

ラインセࢼ࣑ーなどを㛤ദし、ㄆ知ᗘのྥ上を
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ᅗっているとこࢁです。 

 こうした取組により、ࠕ㹗㹗㸟㹑㹏㹓㸿㹐

㹃ࠖは、一日ᖹᆒで２５名以上の方が利用され

ていますが、その⣙３が県እの企ᴗ等にົ

されている方となっています。 

 これからは、ࢸレ࣡ークのά用により、㛫

やሙ所にとらわれないᰂ㌾な働き方ができる

௦となりますので、高校生のⓙさんには、山口

県との関わりを大切にしながら、自分のᑗ来の

ᑵ⫋や働き方について᳨ウしていただきたいと

思います。 

議長（ᮌ君）   

 ⦾ྜྷ教育㛗。 

    〔教育㛗 ⦾ྜྷ志君登壇〕 

ᩍ⫱長（⦾ྜྷᚿ君）   

 高校生のຮ学の意ḧのྥ上にྥけたタづく

りについてのお尋ねにお答えします。 

 このたび小ᯘ議員が自らンࢣーࢺ調査を実

し、その内ᐜを分ᯒしてまとめ、調査結ᯝを

踏まえた見ゎを㏙べられたように、これからの

社会にồめられる資質能ຊを㌟につけていくた

めには、自ら課題を発見し、そのゎỴにྥけて

体的に学んでいくことが大変重要であると考

えています。 

このため県教育ጤ員会では、全ての県立学校

に１人１台タブレࢺࢵ➃ᮎを整備して自的な

学びをಁしたり、コ࣑ࣗニࢸ・スクールをᑟ

ධして体㦂的・᥈✲的な学びを進めたりするこ

とで、高校生が自ら学びにྥかうことができる

環境を整え、学習意ḧのྥ上にດめているとこ

 。ですࢁ

 お尋ねの高校生のຮ学の意ḧをྥ上させるよ

うなタづくりについては、ྛ学校の自習ス

ペースの充実にດめるとともに、公立ᅗ᭩㤋や

公Ẹ㤋等のά用についても、市⏫等に働きかけ

てまいりますので、こうしたタも上手にά用

しながら、自分の⯆や関心にᇶづいて体的

に学んでほしいと考えています。 

 県教ጤとしましては、高校生のⓙさんが報

をά用するຊや課題をゎỴするຊなど、これか

らの社会にồめられる資質能ຊを㌟につけられ

るよう、意ḧを高めてຮ学に取り組んでいくこ

とをᮇ待しています。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

議長（ᮌ君）   

 下関▷ᮇ大学付属高等学校、ྂ㇂ளᱜ♳さん。 

    〔ྂ㇂ளᱜ♳さん登壇〕（拍手） 

ྂ㇂ளᱜ♳ࢇࡉ  

 

 下関▷ᮇ大学付属高等学校２年、ྂ㇂ளᱜ♳

です。 

 私からは、高㱋化社会による山口県のᩆᛴά

ືについて、２点御質問させていただきます。 

 ௧２年ᗘの厚生ປ働┬資料によると、௧

２年ᗘの全国の㝔にᚑ事する医ᖌのᖹᆒ年㱋

は㸲５㸬１ṓ、デ療所にᚑ事する医ᖌのᖹᆒ年

㱋は㸴０㸬２ṓとなっています。山口県の医ᖌ

のᖹᆒ年㱋は５３㸬３ṓで全国１位です。これ

らは、山口県内で医ᖌとして働く人ᮦが少ない

こととྠに、医療現ሙのᡓຊの低下もᠱ念さ

れる事㡯となります。 

 山口県は既に⣙３５㸣も高㱋化率が進んでい

ることが分かりました。全国のᖹᆒよりも１０

年᪩く高㱋化が進んでいるのです。医ᖌの高㱋

化やᢏ⾡の⥅ᢎが㞴しくなり、㛢㝔せざるをᚓ

ない状況になったሙ合、㏻㝔されているᝈ者さ

んにとっては大きな安となるでしょう。 

 そこで質問です。 

高㱋化社会と進んでいく中、県内の医療ᚑ

事者の事にⱝ者が㨩ຊや関心がᣢてるような

イベンࢺなどの取組を考えておられますか。 

 ２点目は、ᩆᛴ㌴によるᩆάືについてで

す。௧２年ᗘにおいて、山口県ではᩆᛴ㌴は

出ື要ㄳをཷけてから現ሙに฿╔するまで⣙９
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分、ᝈ者さんが療をཷけጞめるまでにᖹᆒ㸲

０分かかるそうです。 

２０２０年以降は新ᆺコロࢼウイルスឤᰁ

が全国的にもᗈがり、ᩆᛴ㌴の㟂要が高くなり

ましたが、現在においてはឤᰁ対策の࣐スク生

άのᙳ㡪もあるのでしょうか。熱中が増えて

きています。 

今年の７᭶、㸶᭶の２か᭶㛫で熱中によっ

てᩆᛴ㌴が利用された回数を調べた結ᯝ、山口

県では㸲㸴０人が利用しています。この人数の

༙数以上の方が高㱋者であることが分かりまし

た。 

ほかにもᩆᛴ㌴の利用で᭱も多いのがᛴで、

ḟに一⯡㈇യ、３␒目に㏻事ᨾです。このこ

とから、高㱋者だけにかかわらず幅ᗈい年௦の

利用があることが分かります。 

 しかし、先ほども⏦しましたとおり、高㱋化

社会という視点から高㱋者のᩆᛴ㌴利用率が増

えてくると予想されます。また、高㱋の方から

すると、療㛤ጞまでの㸲０分㛫はとても㛗く、

安な㛫だと思います。 

 そこで質問です。 

少しでも᪩く現ሙにᩆᛴ㌴が฿╔し、安心し

て療がཷけられるように、必要とされる地ᇦ

にᾘ㜵⨫の出張所をタ置することはできないで

しょうか。≉に㐣地においては重要と考えま

す。 

 御ᐙ᪘が㞳れていらっしࡷる方々にとって、

ᩆᛴ㝲員の方々は、安心できるᏑ在だと思いま

す。今ᚋ、ㄡもが山口県で安心してᬽらしてい

けるよう、以上２点について御質問させていた

だきました。 

 御清聴ありがとうございました。（拍手） 

議長（ᮌ君）   

 村岡知事。 

    〔知事 村岡嗣政君登壇〕 

知事（村岡嗣政君）   

 下関▷ᮇ大学付属高等学校、ྂ㇂議員の御質

問のうち、私からは、山口県内の医療ᚑ事者の

人ᮦ☜保についてのお尋ねにお答えします。 

 私は、県Ẹのⓙさんが、ఫみ័れた地ᇦで

ᗣで安心してᬽらしていくためには、医療ᥦ供

体ไを充実させること、このことが大変重要で

あり、とりわけᑗ来の山口県の医療をᢸうⱝ手

医ᖌの☜保が必要と考えています。 

 このため、県では、山口大学医学部や県医ᖌ

会と連ᦠし、県内で一定ᮇ㛫ົすると㏉済ච

㝖となるዡ学金ไᗘをタけ、ⱝ手医ᖌの☜保と

県内定╔にດめています。 

 また、大学༞ᴗᚋからᑓ㛛医療の知㆑・ᢏ⾡

の習ᚓまで、県内で一㈏したࢵࣜࣕ࢟プが

できる◊ಟ体ไを整備しており、医学生を対象

とした合ྠㄝ明会の㛤ദ等を㏻じて、ᮏ県の充

実した◊ಟ体ไの㨩ຊを✚極的に発ಙしている

とこࢁです。 

 こうした取組により、ᮏ県の医ᖌ数は、௧

２年点で３�㸲９１人、この１０年㛫で１０㸶

人増加しているとこࢁですが、ྂ㇂議員がお示

しのように、医ᖌのᖹᆒ年㱋は全国一高いこと

から、ⱝい方々が、医療に㨩ຊや関心をᣢち、

医ᖌを目指していただくことが必要です。 

 このため、県では、より多くの高校生が、地

ᇦ医療を学び考えることができるᶵ会をᚓられ

るよう、やまぐち地ᇦ医療高校生セࢼ࣑ーをẖ

年㛤ദしているとこࢁです。 

 先᭶㛤ദしたセࢼ࣑ーでは、萩市の㞳島で働

く医ᖌのάືや、地ᇦ医療の現状課題を学び、

理ゎを῝めていただいたとこࢁであり、引き続

き、こうしたᶵ会を㏻じて、ⱝ者の医療に対す

る関心を高めてまいります。 

 また、医学生や┳護学生等を対象としたやま

ぐち地ᇦ医療セࢼ࣑ーを県内ྛ地で㛤ദし、地

ᇦに㨩ຊをឤじ、地ᇦにᐤりῧった医療をᥦ供

する、高い志をᣢつ医療人ᮦの育成に取り組ん

でいます。 

 さらに、県内の高校に出ྥいて、ᮏ県の医療

ᥦ供体ไの現状やಟ学資金ไᗘのᴫ要、医療ᶵ

関でのົ事例を⤂するなど、医療にᦠわる

事に⯆をᣢち、医ᖌを目指すⱝ者を増やす

取組を一ᒙ進めてまいります。 

 私は、県Ẹのⓙ様が、安心してᬽらせる医療

ᥦ供体ไの充実にດめてまいりますので、ྂ㇂
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議員をはじめ、より多くのⱝ者のⓙさんに、地

ᇦ医療に関心をᣢっていただくことをᮇ待して

います。 

議長（ᮌ君）   

 内ᾏ総ົ部㛗。 

    〔総ົ部㛗 内ᾏ㝯明君登壇〕 

⥲ົ㒊長（ෆᾏ㝯᫂君）   

 ᩆᛴ㌴によるᩆάືについてのお尋ねにお

答えします。 

 高㱋者をはじめとする、県Ẹㄡもがఫみ័れ

た地ᇦでᗣで安心してᬽらしていけるよう、

その状に応じ、㎿㏿かつ㐺切なᩆᛴ医療をᥦ

供できる体ไを☜保することは、極めて重要で

す。 

 お尋ねのᾘ㜵⨫や出張所については、市⾤地

の༊ᇦ内の人口に応じて、目ᶆとすべき整備水

準を国が定めており、ᾘ㜵事ົをᢸうྛ市⏫に

おいて、これを目ᶆとしつつ、道㊰事やᘓ⠏

≀のᵓ㐀など、地ᇦの実も຺しながら、必

要な地ᇦにタ置をしているとこࢁです。 

 こうした中で、中山㛫地ᇦや᭷人㞳島を多く

ᢪえているᮏ県の≉ᛶを踏まえて、県では、医

ᖌや┳護ᖌがྠ乗するࢻクターࣜ࣊やᾘ㜵㜵⅏

きららࠖを運⯟し、に関わる重⠜なᝈࠕࣜ࣊

者に対する㎿㏿なึᮇ療の実や、ᩆᩆᛴ

センター等のᦙ㏦の体ไを☜保しているとこ

 。ですࢁ

 加えて、県では、ᛴな気やけがをした際に、

ᩆᛴ㌴をぶべきかどうかなど、医ᖌや┳護ᖌ

等２㸲㛫３㸴５日㟁ヰ┦ㄯできるᩆᛴ安心

センター事ᴗ、いわࡺる７１１９ࠖݡࠕを実

しており、ఫẸの安㍍減だけでなく、ᩆᛴ㌴

の㐺ṇ利用、ࡦいてはᩆᛴᦙ㏦の㛫▷⦰にも

つなげています。 

 県としては、㐣地の高㱋者をはじめ、県Ẹ

のᬽらしの安心・安全をᏲるため、引き続き、

市⏫やྛᾘ㜵ᶵ関等とも緊ᐦに連ᦠしながら、

必要なᩆᛴ医療が㎿㏿かつ㐺切にᥦ供できる体

ไの☜保をᅗってまいります。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

議長（ᮌ君）   

 山口㎰ᴗ高等学校、୕上♸飛君。 

    〔୕上♸飛君登壇〕（拍手） 

୕ୖ♸㣕君     

 

 山口県立山口㎰ᴗ高等学校２年生の୕上♸飛

です。 

 私からは、生ά習័の対策について、２

点質問させていただきます。 

 １点目は、生ά習័に対する県Ẹの関心を

高めることについてです。 

 山口県のᗣ増進課の࣍ー࣒ページによると、

県内の全Ṛᅉの༙数以上が生ά習័に関連す

るものでした。 

しかし、この生ά習័に関する現状を理ゎ

し、自㌟や࿘りの人の生ά習័の改善につなげ

ることができている人は、≉にⱝいୡ௦におい

ては多くないようにឤじます。 

県Ẹに生ά習័に関する山口県の現状をᗈ

く知ってもらい、一人一人の生ά習័の改善に

つなげてもらうことで、ᗣᑑをᘏఙし、少

子高㱋化が進ࡴ中にあっても、άຊあࡩれる山

口県をつくっていくことができるのではないで

しょうか。 

私たちⱝいୡ௦も、生ά習័に関する関心を

高め、自分自㌟のᗣをᏲるとともに、࿘りの

ぶや♽∗ẕのୡ௦の方にも㛗くᗣでいてもら

えるようຊになりたいと思っています。 

 そこで、１つ目の質問です。 

ⱝいୡ௦に対して、生ά習័に関する山口

県の現状をᗈく知らせるために、ユーチࣗーブ

や㹑㹌㹑をά用し、報発ಙをより✚極的に行

うことはできないでしょうか。 

 ２点目は、県Ẹの生ά習័の改善に対する支
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援についてです。 

 山口県では、ࠕㄡもがやまぐちでいつまでも

いきいきとᬽらせるᗣづくりࠖを目ᶆに、県

Ẹのᗣづくり対策に取り組んでいます。 

また、ᗣやまぐちサ࣏ーࢺスࢸーࣙࢩンの

ウェブページで、ᗣづくりや生ά習័に関

する様々な報を発ಙしています。 

 しかし、厚生ປ働┬の௧ඖ年国Ẹᗣ・ᰤ

㣴調査によると、㸲人に１人が㣗習័・運ື習

័を、関心はあるが改善するつもりはないと回

答しています。改善するつもりがある人につい

ては、ᗣな㣗習័や運ື習័定╔のጉげとな

る点として、事（ᐙ事・育ඣ等）がᛁしくて

㛫がないことと回答した合が᭱も高くなっ

ています。 

このような状況の中で、生άに㏣われてᗣ

意㆑をᣢてない、ᗣをᏲれないといった人た

ちに働きかけを行い、ᗣ᱁差を⦰小していく

ことがますます重要になってきています。 

私たちは、一生ᠱ働き、生άに㏣われる人

がᗣを失ってしまう山口県にはなってほしく

ないと思っています。 

 そこで、２点目の質問です。 

ᐙᗞや地ᇦで、ⱝいୡ௦とぶや♽∗ẕのୡ௦

が一⥴になって生ά習័の改善に取り組ࡴイベ

ンࢺをこれまで以上に充実させることはできな

いでしょうか。 

私たちは、ぶや♽∗ẕ、㌟㏆な大人のことを

大切に思っていますし、ᗣでいてほしいと思

っています。しかしそれを┤᥋ఏえることは、

ずかしくឤじ、なかなかできていません。 

生ά習័の改善に取り組ࡴάືをきっかけと

して、私たちⱝいୡ௦から、ᗣを大切にして

ほしいこと、生ά習័を見┤してほしいことな

どをఏえることができるのではないかと考えて

います。人とのつながりの中で、山口県Ẹが自

㌟のᗣや生ά習័に関心を高めるᶵ会となっ

てほしいと思っています。 

 以上、２点について質問させていただきます。 

 御清聴ありがとうございました。（拍手） 

議長（ᮌ君）   

 村岡知事。 

    〔知事 村岡嗣政君登壇〕 

知事（村岡嗣政君）   

 山口㎰ᴗ高等学校、୕上議員の御質問のうち、

私からは、県Ẹの生ά習័の改善に対する支援

についてのお尋ねにお答えします。 

 ᮏ県においては、がん、心ᝈ、⬻⾑⟶ᝈ

の୕大生ά習័がṚᅉの༙数を༨めているこ

とから、県Ẹㄡもが生ᾭを㏻じて、やかに心

㇏かに生άするためには、生ά習័の改善など、

体的にᗣづくりに取り組ࡴことが重要と考

えています。 

 また、ᗣづくりは、無理なくᴦしく⥅続的

に取り組ࡴことが大切であることから、୕上議

員のお示しのとおり、ᐙᗞや地ᇦで、ⱝいୡ௦

とぶや♽∗ẕの３ୡ௦が一⥴になって取り組め

る環境の整備が必要です。 

 このため、県では、ᗣづくりのきっかけと

なるよう、ᑓ用サイࠕࢺᗣやまぐちサ࣏ーࢺ

スࢸーࣙࢩンࠖを㛤タし、県内で㛤ദされる

ᗣㅮᗙやウ࢜ー࢟ンࢢ大会など、ᐙ᪘と一⥴に

ᴦしめるイベンࢺ報をᗈく発ಙしています。 

 また、ᑓ㛛ᐙ等から┤᥋学ぶᶵ会として、

ᗣづくりに関する࢛ࣇーラ࣒を実しており、

今᭶２㸴日には、生ά習័の≉ᚩや予㜵を

 。に、山口市で㛤ദすることとしています࣐ーࢸ

 この࢛ࣇーラ࣒に、ࡦࡐ多くの方々にᐙ᪘と

一⥴にཧ加をしていただき、御自㌟の生ά習័

を見┤し、ᐙ᪘ぐるみでのᗣづくりにつなげ

ていただきたいと考えています。 

 さらに、県Ẹのⓙ様が日常的に、気㍍にᴦし

みながらᗣづくりができるよう、県では、ス

プࣜンをά用した、やまぐちᖾ࢛ࣇࢺー࣐

を㛤発し、現在５ࢲウンローࢻを㉸えるなど、

多くの方に利用いただいています。 

 このプࣜは、年௦、地ᇦ、企ᴗ、ᐙ᪘、

人単位で、ࢤー࣒ឤぬでṌ数を➇い合うᶵ能が

あり、こうしたᶵ能をά用した取組を一ᒙ充実

してまいります。 

 人生百年௦と言われる中、私は、ㄡもが

ᗣでඖ気にά㌍できる社会の実現にྥけて、県
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Ẹのⓙ様の体的なᗣづくりを支援してまい

ります。 

 ⱝいୡ௦は、生ά習័が定╔する重要なᮇ

です。୕上議員をはじめ、高校生のⓙさんも、

㌟㏆な方をㄏって、自らのᗣづくりに取り組

んでいただきますようにお願いします。 

議長（ᮌ君）   

 ᘯ⏣ᗣ⚟♴部㛗。 

    〔ᗣ⚟♴部㛗 ᘯ⏣㝯ᙪ君登壇〕 

ᗣ⚟♴㒊長（ᘯ⏣㝯ᙪ君）   

 生ά習័の࿘知と対策についてのお尋ねの

うち、県Ẹの関心を高める取組についてお答え

します。 

 生ά習័の予㜵には、気と㐺切な生ά習

័に関する県Ẹの理ゎを῝めていただくことが

重要であることから、県では、生ά習័の現

状やᗣづくりのᇶ♏知㆑等を࣍ー࣒ページに

掲㍕し、ᗈく࿘知にດめているとこࢁです。 

 ࿘知に当たっては、୕上議員のお示しのとお

り、ⱝいୡ௦に、気について理ゎしていただ

くとともに、ⱝいⓙさんのおຊもおりしなが

ら取り組んでいくことが必要と考えています。 

 このため、県では、より多くのⱝいୡ௦に関

心をᣢっていただけるよう、࣍ー࣒ページに加

え、今ᚋは、ⱝい方が日常的に利用している㹑

㹌㹑等をά用し、生ά習័に関する報発ಙ

の充実にດめてまいります。 

 また、県内の大学生等を対象にᗣに関する

知㆑を学び、ᐙ᪘や人等ᗈめるᙺをᢸう、

やまぐちᗣ応援学生サ࣏ーターを㣴成してい

るとこࢁです。 

 このサ࣏ーターは、自らᗣづくりを実㊶す

るだけでなく、ྠୡ௦のᗣ意㆑のྥ上や、ᐙ

᪘等の生ά習័の改善などのၨ発άືにも取り

組んでいただいており、そのさらなるᣑ充にດ

めてまいります。 

 県としては、県Ẹᣲげてᗣづくりを実㊶す

ることができる環境づくりにྥけ、今ᚋとも、

報発ಙに✚極的に取り組んでまいりますので、

୕上議員をはじめ、高校生のⓙさんも御༠ຊい

ただきますようお願いをいたします。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

議長（ᮌ君）   

 高水高等学校、ᑿ㷂純ဢ君。 

    〔ᑿ㷂純ဢ君登壇〕（拍手） 

ᑿ㷂⣧ဢ君 

 

 高水高等学校２年、ᑿ㷂純ဢです。 

 私からは、ほග資※をさらにά用する具体的

な取組に関して、２点ほど質問させていただき

ます。 

 まず、㹑㹌㹑でのほග地の報発ಙについて

です。山口県には、萩ᑕ⅔やᯇ下村ሿなど５

か所のୡ⏺㑇産があります。 

しかし、≉にⱝいୡ௦には山口県にୡ⏺㑇産

があることを知らない人が多くいると思います。

その㨩ຊは十分に発ಙされているのか問に思

います。 

そこで、㹑㹌㹑の運営を高校生とともに行う

ことを考えました。高校生の意見を取りධれな

がら発ಙすることで、ⱝいୡ௦によりぶしみや

すく、ຠᯝ的なプローチができると考えます。 

 また、一つの具体的な取組としては、県内の

高校や大学などで、山口県をάᛶ化させるイベ

ンࢺや企画のコンࢸスࢺを行うことを考えまし

た。 

ඃ⚽なは、実際に県の取組の一つとして採

用するとよいと思います。県のάᛶ化に高校生

や大学生がᦠわることで、県Ẹとしての意㆑が

ⱆ生え、ࡩるさとである山口県にឡ╔がきま

す。さらに県のάᛶ化について⯆をᣢち、✚

極的に取組にཧ加するⱝいୡ௦が増えることで、

ḟୡ௦をᢸう人ᮦの育成にもᙺ立ちます。 

 そこで、１つ目の質問をさせていただきます。 
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≉にⱝいୡ௦がṔྐあるほග資※に⯆をᣢ

ってもらうためには、実際に㹑㹌㹑などでⱝい

ୡ௦の視点で㨩ຊを発ಙすることが必要だと思

いますが、そのような取組について、具体的に

はどのようなことをお考えでしょうか。 

 ḟに、ほග地の㏻クセスについてです。 

例えば、ᒾ国㘊ᖏᶫの㏻クセスです。

現在、㘊ᖏᶫ行くためには様々な㏻手ẁが

ありますが、ここではバスを例にᣲげたいと思

います。 

ᒾ国市のほග࣍ー࣒ページによると、ᒾ国㥐

と㘊ᖏᶫを結ぶバスは１０から１５分ẖに運行

されています。しかし、㘊ᖏᶫ行くバスは㏵

中経⏤地が多く、㛫がかかります。 

そこで㘊ᖏᶫだけに㝈らず、≉定のほග地に

ルバスやᚠ環バスを運行するとよいと考ࢺࣕࢩ

えます。乗えが少ないほうがほගᐈの㈇ᢸも

少なくなり、気㍍にゼれることができます。ま

た、✵ からほග地の乗合タクࢩーなども、

ほගᐈにとっては㏻手ẁが増え、౽利になる

と思います。 

 そこで、２つ目の質問をさせていただきます。 

ほග地の㏻クセスの利౽ᛶを高めるた

めに、ࢺࣕࢩルバスやᚠ環バスの㛤㏻、乗合タ

クࢩーの運行などがᣲげられますが、このよう

な㏻クセスの充実について、今ᚋ、どのよ

うな取組をお考えでしょうか。 

 以上、２点に関して質問させていただきます。 

 御清聴ありがとうございました。（拍手） 

議長（ᮌ君）   

 村岡知事。 

    〔知事 村岡嗣政君登壇〕 

知事（村岡嗣政君）   

 高水高等学校、ᑿ㷂議員の御質問のうち、私

からは、ⱝいୡ௦の視点での㨩ຊ発ಙについて

のお尋ねにお答えします。 

 ᮏ県には、お示しの萩市のୡ⏺㑇産など、明

維新⫾ືの地としての多くのṔྐ的ᩥ化㑇産

をはじめ、㇏かな自然ᬒほや心安らぐⰋ質な温

Ἠ、さらには、ᅄᏘᢡ々の多ᙬなࢢル࣓など、

全国にれる㨩ຊ的なほග資※にあࡩれています。 

 私は、こうしたᮏ県の㨩ຊ的なほග資※を、

もっと多くのⱝ者に知っていただきたいと考え

ており、そのためには、ⱝいୡ௦の視点を踏ま

えたຠᯝ的な報発ಙが大変重要です。 

このため、県では、県内在ఫの２０௦のⱝ者

をᮏ県ほගの㨩ຊをఏえるライターとして㉳用

し、ⱝいୡ௦の視点での᪑行記事をウェブサイ

に掲㍕するとともに、㹑㹌㹑をά用し、ⱝいࢺ

ዪᛶの目⥺による、ᮏ県の様々なほග報を✚

極的に発ಙしているとこࢁです。 

また、山口県立大学の学生を㹑㹊やまぐちྕ

の㹑㹊ࢸンࢲンࢺに௵し、ิ㌴内でのおも

てなしやἢ⥺のほග内を行うとともに、学生

ならではの視点でほගパンࣇレࢺࢵをస成する

など、ⱝいୡ௦と連ᦠした取組を実している

とこࢁです。 

 さらに、今年ᗘ新たに᪑行ᐈのᛶูや年㱋ᒙ

ごとに␗なる㹑㹌㹑ᗈ告を発ಙする取組を実

しており、ⱝ者に対しては、その㊃やႴዲな

どに༶して、ᮏ県の᪪なほග報をຠᯝ的に発

ಙすることとしています。 

加えて、県では、ẖ年大学生のインターンࢩ

プをཷけධれており、その中でⱝいୡ௦にぶࢵ

しみやすく、関心の高まる㹎㹐手ἲ等について

の意見を行い、ຠᯝ的なᮏ県の㨩ຊ発ಙに

つなげているとこࢁです。 

 私は、御ᥦのイデもཧ考とし、今ᚋと

もⱝいୡ௦の視点をしっかりと踏まえながら、

✚極的かつຠᯝ的な報発ಙに取り組んでまい

ります。 

 ᑿ㷂議員をはじめ、高校生のⓙさんにも、ⱝ

い㇏かなឤᛶを生かして、㹑㹌㹑などでどんど

んと山口県の㨩ຊを発ಙしていただくようにお

願いします。 

議長（柳居俊学君）   

 ୕ᆏほගス࣏ーᩥࢶ化部㛗。 

    〔ほගス࣏ーᩥࢶ化部㛗 ୕ᆏၨྖ君

登壇〕 

ほගᩥࢶ࣮࣏ࢫ㒊長（୕ᆏၨྖ君）   

 ほග地の㏻クセスについてのお尋ねに

お答えします。 
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 多くの㨩ຊ的なほග地を᭷するᮏ県において、

こうしたほග地のバスや乗合タクࢩー等によ

る㏻クセスの☜保、充実をᅗることは、ほ

ගᐈのみならず、地ᇦఫẸの利౽ᛶを高める上

でも大変重要です。 

このため、現在、ୡ⏺㑇産を᭷する萩市や⤯

ᬒ等のほග地を᭷する㛗㛛市においては、高㏿

バスやジࣕン࣎タクࢩーによる新山口㥐からの

┤行౽が運行されるなど、ྛ市⏫によるほග地

クセスの充実にྥけた取組が行われの㏻

ています。 

また、県としても、ほගᐈのᗈᇦでの࿘遊ಁ

進をᅗるため、㝮ඖやᶫ大島ゅらかἨ温⏣

⚄社などをᕠるほග࿘遊バスの運行や、㹈㹐と

の連ᦠによるクルージンࢢバスの実ド運行を支

援しているとこࢁです。 

 さらに、今年ᗘ、㛗㛛市や⨾⚇市と連ᦠし、

山口Ᏹ部✵ と㛗㛛等くࡩお㥐の道やἨ温ᮏ

を┤結する乗合タクࢩーの実ド運行を行うなど、

乗えが要で利౽ᛶの高い、新たなルーࢺ㛤

タにも取り組んでいます。 

加えて、山口Ᏹ部✵ と下関㥐を結ぶ✵ 連

⤡バスがᗫṆされたことにకい、これに௦わる

乗合タクࢩーの運行を支援しているとこࢁであ

り、✵ から၈ᡞ市ሙやᇛ下⏫㛗ᗓなどのほ

ගᐈの㏻クセスを維ᣢ・☜保しているとこ

 。ですࢁ

 県としては、今ᚋともほගᐈの一ᒙの利౽ᛶ

ྥ上にྥけ、県内ほග地の㏻クセスの充

実に✚極的に取り組んでまいります。 

議長（柳居俊学君）   

 これをもって、高校生議員による質問を⤊わ

ります。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

  ᪥⛬➨㸲 ពぢ᭩ 

議長（柳居俊学君）   

 日⛬第㸲、意見᭩、ࠕ㏻事ᨾ減少にྥけ

た自㌿㌴道整備をồめる意見᭩ࠖを議題といた

します。 

 これより、ᥦ理⏤のㄝ明をồめます。 

 㔝⏣学園高等学校、村岡ᑗ多君。 

    〔村岡ᑗ多君登壇〕（拍手） 

村岡ᑗከ君   

 

 㔝⏣学園高等学校２年、村岡ᑗ多です。 

 私たち山口・㜵ᗓ地ᇦは、㏻事ᨾ減少にྥ

けた自㌿㌴道整備をồめる意見᭩をᥦいたし

ます。 

 私たち高校生が㢖⦾に利用する⛣ື手ẁとし

て自㌿㌴がありますが、自㌿㌴と㌴୧、Ṍ行者

の᥋ゐ事ᨾが県内でも多数発生しています。県

内の㌴道を㏻行する際、自㌿㌴と㌴୧の㊥㞳が

㏆く、危険なሙ所は少なくありません。また、

Ṍ行者と自㌿㌴がྠじ一つのṌ道を利用してい

ることがཎᅉでの᥋ゐ事ᨾが多いことがᣲげら

れます。≉に、学校࿘㎶の道㊰が⊃いሙ合が多

いことや、㏻㔞の多い道㊰に面している学校

が多く、㏻学㛫には危険なሙ面がᗘ々見られ

ます。 

 そこで、これらの問題をゎỴするために、私

たちは自㌿㌴道の整備をᥦいたします。自㌿

㌴が安全に㏻行できる道㊰整備をồめることで、

Ṍ行者や自ື㌴の安全☜保にもつながります。

≉に、学校࿘㎶や㏻㔞の多い道㊰において、

Ṍ行者、自㌿㌴、自ື㌴それࡒれが安全に㏻行

できる道㊰の整備を行うことで、⪁ⱝ男ዪ問わ

ず安心・安全にఫみやすく、生άしやすい⏫に

なると考えたからです。 

 また、㏆年、地⌫温ᬮ化の進行する中で、

㓟化Ⅳ⣲の出のないクࣜーンな⛣ື手ẁとし

て自㌿㌴の利用は注目ᗘが高まっています。自

㌿㌴の利用をಁ進していくためにも、Ṍ行者と

自㌿㌴が分㞳された㏻行✵㛫の整備に取り組ࡴ

必要があります。 

 そのほかにも、公ඹ㏻ᶵ関が充実していな
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い地ᇦを多くᢪえるᮏ県では、自㌿㌴を⛣ື手

ẁとして㑅ᢥする方は多くなっています。さら

に、高㱋化が進ࡴᡃが県で、㊰⥺バスのᗫṆ等、

地ᇦ公ඹ㏻サーࣅスをめぐる環境がཝしさを

増す一方、高㱋者の運㌿චチド㏉⣡者数が年々

増加し、高㱋者で自㌿㌴を⛣ື手ẁとして利用

する方は年々増加傾ྥになると私たちは考えま

す。県内の㏻事ᨾによるṚஸ者、㈇യ者とも

に高㱋者が多く、一ᒙの注意が必要なものとな

ります。 

 これから自㌿㌴を利用する人が、安全にルー

ルをᏲって利用できるように、そして、ᬑẁか

ら㏻・㏻学や⛣ື手ẁとして自㌿㌴を利用す

る方が、より安全で౽利な㓟化Ⅳ⣲の出の

ないクࣜーンな⛣ື手ẁとして利用できるよう、

自㌿㌴道の整備をồめます。 

 ௧㸲年１１᭶１日、第㸶回やまぐち高校生

県議会議員一ྠ。 

 御清聴ありがとうございました。（拍手） 

議長（柳居俊学君）   

 ただいま議題となっております意見᭩につ

きまして、┤ちに採Ỵにධります。 

 ᮏはཎのとおりỴすることに㈶成のㅖ君

の㉳立をồめます。 

    〔㈶成者㉳立〕 

 

議長（柳居俊学君）   

 ㉳立全員であります。よって、意見᭩はཎ

のとおり可Ỵされました。 

 どうࡒおᗙりください。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

᪥⛬➨㸳 㧗ᰯ⏕議ဨ௦⾲ࡿࡼỴព⾲᫂ 

議長（柳居俊学君）   

 日⛬第５、高校生議員௦⾲によるỴ意⾲明の

௳を議題といたします。 

 Ỵ意⾲明に関わる発言の⏦出がありますので、

これをチします。 

 大ὠ⥳ὒ高等学校、㬞ᕝ依さん。 

    〔㬞ᕝ依さん登壇〕（拍手） 

㬞ᕝ౫ࢇࡉ   

 

 高校生議員௦⾲、大ὠ⥳ὒ高等学校日置校⯋

３年、㬞ᕝ依です。 

 ᮏ日は、第㸶回やまぐち高校生県議会を㛤ദ

していただき、心よりឤㅰ⏦し上げます。 

 事前学習会やᮏ日の議ሙでの質問など、ᬑẁ

の学校生άでは経㦂できない多くの学びをᚓる

ことができました。 

 㸶᭶に㛤ദされた事前学習会の中で、山口県

の᭱重要課題は人口減少と少子高㱋化であると

いうおヰをఛいました。山口県の人口は㸴

１年以降減少が続いています。 

 国においても、ᖹ成２０年をࣆークに人口は

減少しており、௧３５年には、人口が１൨人

をり㎸ࡴと推ィされています。こうした中、

山口県では、やまぐち維新プランで、妊娠・出

産、子育てと続く切れ目のない支援を行ってお

られます。それもあってか、௧３年の山口県

の合ィ≉Ṧ出生率は１㸬㸲９で、全国ᖹᆒの１㸬

３０を上回っています。一方、㹗㹗㸟ターン支

援など、㇏かな自然と温ᬮな気ೃにᜨまれた山

口県の⛣ఫಁ進に取り組んだり、やまぐち維

新プランにより働きやすい環境を整えているに

も関わらず、国立社会保㞀・人口問題◊✲所に

よる第㸶回人口⛣ື調査では、山口県の㹓ター

ン率は全国ᖹᆒの㸲３㸬７㸣を下回る㸲０㸬０

㸣でした。 
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 山口県がఫみやすく働きやすい、そして、子

育てしやすい地ᇦであるというㄆ㆑が県内እに

ᾐ㏱していないのか、現状は㌿出㉸㐣が続いて

います。 

 私たちは報発ಙにたけたୡ௦です。私たち

高校生が山口県の㨩ຊをしっかり学び、体㦂し、

実ឤすることで、༞ᴗᚋにそれࡒれのሙ所で山

口県のᣢつ多ᙬな㨩ຊをᗈくఏえられればと思

います。 

 今年㸲᭶にẸἲが改ṇされ、成年年㱋が１㸶

ṓに引き下げられました。私たちは在学中に成

年を㏄え、大人として社会に出ていくことにな

ります。 

 年の⾗議㝔議員㑅ᣲでは、山口県の投⚊率

が᭱下位であったとのニࣗースを見ました。中

でも２０ṓ以下の投⚊率はⴭしく低く、私たち

ⱝ者が政を自分ごととしてᤊえ、㑅ᣲに✚極

的にཧ加する必要があるとឤじました。私も一

人の社会人として、必ず㑅ᣲにཧ加します。 

 結びに、山口県Ẹの一員としてᣢ続可能な未

来社会の出に㈉⊩し、ࠕάຊみなࡂる山口

県ࠖの実現のため、✚極的にᑾຊし続けること

をᐉ言し、Ỵ意⾲明とさせていただきます。 

 御清聴ありがとうございました。（拍手） 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

議長（柳居俊学君）   

 以上をもって、ᮏ日のやまぐち高校生県議会

に付議された事௳は全て議をいたしました。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

  議長㛢ᣵᣜ 

議長（柳居俊学君） 

 

 㛢会に当たり、一言御ᣵᣜを⏦し上げます。 

 高校生のⓙさん、ᮏ日は大変お⑂れさまでご

ざいました。 

 ⓙさんのはつらつとした発言や┿なまなざ

しで議ㄽに⪥を傾けておられるお姿は、ㄔにす

ばらしいものがございました。 

 また、どの御質問や御ᥦも山口県が┤面を

する課題について高校生ྠኈが議ㄽをし、┿

にྥき合う中で生み出されたものであࢁうと大

変心ᙉくឤじたとこࢁであります。 

 高校生議員のⓙ様には、今ᚋの高校生άがよ

り充実をしたものとなるようお♳りをしますと

ともに、これからの山口県のために、ࡦࡐとも

様々な面で御ά㌍をいただけることを念願をい

たしております。 

 ⤊わりに、ᮏ日の高校生県議会に御ཧ加を㡬

いた高校生のⓙさん、御༠ຊを㡬きましたྛ学

校の先生方、保護者のⓙ様方、また、村岡知事

をはじめとする県ᇳ行部のⓙ様に改めて御♩を

⏦し上げ、㛢会の御ᣵᣜといたします。 

ؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐؐ 

議長（柳居俊学君）   

 これをもって、第㸶回やまぐち高校生県議会

を㛢会をいたします。 

 ⓙ様、大変お⑂れでございました。ありがと

うございました。 

    ༗ᚋ㸱㸱㸯ศ㛢 
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